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Университет с гостеприимством встре-
чал актёра в своих стенах. От ректора СГУ 
Леонида Юрьевича Коссовича артист уз-
нал о предстоящем праздновании столет-
него юбилея СГУ и о проекте кругосветного 
путешествия на яхте «Планида», приуро-
ченном к этой знаменательной дате. Лео-
нид Юрьевич поведал Евгению Миронову 
об истории создания университета и о его 
стремительном развитии, которое стало 
особенно заметным в последние годы, ког-
да СГУ вошёл в число инновационных ву-
зов России. Артист получил приглашение 
войти в оргкомитет по подготовке к праз-
днованию юбилея и предложил помощь 
в организации творческих мероприятий в 
декабре следующего года.

В этот же день Евгений Миронов встре-
тился и со студенческим коллективом уни-
верситета. Актовый зал, где проходило об-
щение с актёром, был полон почитателей 
его творчества. Миронов пришёл к ребятам 
не с пустыми руками – он представил сту-
дентам документальный фильм, в котором 
выступил в необычном для себя качестве. 
«Это мой режиссёрский дебют в этом жан-
ре», – признался ребятам Евгений Миронов. 
Фильм «Пришельцам новым», созданный 
актёром в соавторстве с Юрием Борисо-
вым, основан на мемуарах и дневниках 
выдающегося актёра театра и кино Олега 
Борисова. Его воспоминания о детстве, 
юности, начале творческого пути, работе в 
театре и кинематографе сопровождаются 
уникальными кадрами из семейного фото- 
и видеоархива, фрагментами из фильмов и 
спектаклей. 

Евгений Миронов рассказал собравшим-
ся в зале о единственной встрече с актёром, 
которая произошла в школе-студии МХАТ, 
где он читал студентам «Графа Нулина». 
«После своего выхода он предложил кому-
нибудь из нас выступить, – с улыбкой вспо-
минает Евгений. – Все выталкивали меня, 
потому что до этого был экзамен по речи, и 
я получил пятерку. Я вышел и забыл текст, 
сел опозоренный. Благо, что меня в тот мо-
мент спас Владимир Машков. Он вышел 
и начал читать, показав, что не все такие 

забывчивые, как я». А потом Миронов про-
читал в дневнике актёра, где он упоминал 
его и Олега Меньшикова как двух молодых 
артистов, подающих большие надежды. 

Предложение снять фильм поступило от 
сына актёра – Юрия Борисова. По словам 
Миронова, Олег Иванович Борисов – это 
человек, который до самого последнего мо-
мента своей жизни оставался величайшим 
артистом. Всю свою жизнь он был очень 
требователен к себе и, несмотря на выда-
ющийся послужной список, огромное коли-
чество ролей в театре и кино, у него полно-
стью отсутствовало чувство звёздности.

После просмотра картины зал взорвался 
шквалом аплодисментов. В этой работе Ми-
ронову удалось настолько вжиться в роль, 
передать мысли, ощущения, характер и ха-
ризматичность своего героя, что зрители 
до конца картины сидели за-
чарованные, не переставая 
удивляться мастерству ак-
тёрского перевоплощения. 
Он поблагодарил ребят за 
тёплый приём, отметив, 
что эту картину видели 
немногие, а теперь она 
имеет зрителей в лице 
студентов универси-
тета. Из зала сра-
зу же посыпались 
многочисленные 
вопросы. Студен-
ты расспрашивали 
актёра о его твор-
честве, сыгранных 
и несыгранных ролях в театре и 
кино, нынешней деятельности  
и мечтах.

Из разговора с артистом ребя-
та узнали о деятельности Театра 
наций, которым он сейчас руко-
водит. «В будущем, – поделил-
ся Миронов своими идеями, – 
театр должен превратиться в 
международный театральный 
центр. Он станет прекрасной 
школой для молодых ак-
тёров и режиссёров». 

По просьбе ребят артист поделился сво-
ими впечатлениями от знакомства с Алек-
сандром Солженицыным, произнеся заме-
чательную фразу, которую позаимствовал у 
известного писателя: «Каждый день поступ-
ком отпечатывать свой жизненный путь». 
Теперь она стала для него своего рода де-
визом по жизни.

На вопрос, как процесс обучения отра-
зился на его жизненном 

и творческом пути, он 
ответил, что не пре-
кращает учиться ни 
на минуту. В этом, по 
его мнению, и заклю-
чается смысл жизни –  
иметь желание и воз-
можность учиться, 
погружаясь в новое и 
неизведанное.
Инна ГЕРАСИМОВА,

фото Юлии
 ПАШКИНОЙ

Неожиданный ракурс Евгения Миронова

Газета СГУ:
с ноября 1934 года – 

«За научные кадры»;
с декабря 1936 года –

«Сталинец»;
с января 1957 года – 

«Ленинский путь»;
с октября 1991 года – 

«Саратовский университет».

22 сентября Саратовский государственный университет посетил народный артист 
России, наш земляк, художественный руководитель Театра наций Евгений Миронов. 
Он прибыл в Саратов на закрытие телекинофестиваля «Саратовские страдания». 

1 октября начались занятия в самой большой аудитории  
IX корпуса. Первыми посетителями нового учебного помещения 
стали студенты 2 курса специальности «Прикладная математика 
и информатика».

Презентация отремонтированной аудитории состоялась 30 
сентября. Церемония открытия началась с приветственного сло-
ва декана механико-математического факультета А.М. Захарова, 
который заметил, что теперь в 401 аудитории слово преподавате-
ля дойдёт до каждого студента, ведь аудитория оснащена новей-
шим аудио- и видеооборудованием. В ней установлены проектор и 
большой выдвижной экран, стеклянные доски, система колонок и 
подсветки, жалюзи на окнах.

Право перерезать под звуки «Gaudeamus» символическую красную 
ленточку было предоставлено ректору СГУ и представителю строите-
лей, проводивших реконструкцию помещения. «Своей главной рабо-
той я всегда считал работу профессора мехмата. Наш факультет хра-
нит традиции, заложенные предшественниками, передаёт их новым 
поколениям студентов и преподавателей. В этой отремонтированной 
и модифицированной аудитории теперь тепло, комфортно – здесь 

будет приятно учиться», –  
отметил Л.Ю. Коссович. 
Ректор рассказал собрав-
шимся о том, каким он ви-
дит будущее университе-
та, который должен стать 
базовым вузом России в 
области инновационных 
нанотехнологий: скоро в 
СГУ состоится открытие 
международного исследо-
вательского центра, кото-
рый расположится в цо-
кольном этаже IX корпуса.

Оценить масштаб из-
менений, произошедших 
с 401 аудиторией, собрав-
шиеся смогли, посмотрев 

фотоотчёт о периоде ремонтных работ. Реконструкция лекционной 
аудитории была проведена университетом в рамках Инновационной 
образовательной программы. Исполнительный директор Дирекции 
ИОП СГУ С.Б. Вениг, поздравляя студентов и преподавателей мех-
мата, говорил о том, что техническое оснащение аудитории позволит 
применять новые методики преподавания, перейти на качественно 
иной образовательный уровень.

Аудитории № 401 носит имя ректора СГУ Д.И. Лучинина, в честь 
которого в ней была открыта мемориальная доска. Алексей Сергее-
вич Лучинин выразил признательность университету за сохранение 
памяти о его деде, о тех, кто отдал свои жизни, чтобы сохранить 
свободу и независимость нашей страны.

Проректор по учебно-организационной работе И.Г. Малинский 
поздравил механико-математический факультет с открытием обнов-
лённой аудитории: «Студентом здесь я провёл много часов, слушал 
лекции выдающихся профессоров. Факультет был для нас вторым 
домом. Надеюсь, что те, кто учится сегодня, тоже будут относиться к 
этой аудитории как к своему дому».

Евгения ИЗОТОВА
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Ректором СГУ избран 
Леонид Юрьевич 
Коссович
23 сентября в актовом зале Х корпуса СГУ прошла конференция 
научно-педагогических работников, представителей других ка-
тегорий работников и обучающихся. Делегаты, представлявшие 
все факультеты, институты и межфакультетские структуры Са-
ратовского университета, собрались для выборов ректора СГУ. 
Из 200 делегатов, избранных структурными подразделениями 
университета, в зале присутствовало 194 человека, что означа-
ло правомочность конференции.

Председатель комиссии по выборам 
ректора профессор Валерий Владими-
рович Прозоров пригласил в президиум 
кандидатов на должность ректора: Сер-
гея Борисовича Венига, Леонида Юрь-
евича Коссовича и Сергея Юрьевича 
Монахова. В президиуме заняли место 
секретарь комиссии по выборам ректора 
Ирина Валентиновна Федусенко и пред-
ставитель Рособразования, заместитель 
начальника управления учреждений об-
разования и реализации приоритетного 
национального проекта «Образование» 
Алексей Иванович Тихонов.

Открытым голосованием был принят 
предложенный председателем комиссии 
регламент. Председатель мандатной ко-
миссии Ольга Васильевна Федотова под-
твердила полномочия зарегистрирован-
ных делегатов конференции.

Конференции было необходимо из-
брать счётную комиссию в составе 
девяти человек. Единогласным реше-
нием всех присутствующих в неё вош-
ли: профессор Адольф Андреевич Де-
мченко, директор научной библиотеки 
СГУ Ирина Владимировна Лебедева, 
декан механико-математического фа-
культета Андрей Михайлович Захаров, 
профессор Аркадий Адольфович Гер-

ман, заведующая кафедрой английской 
филологии Татьяна Валериевна Харла-
мова, декан факультета КНиИТ Антони-
на Гавриловна Фёдорова, заместитель 
директора Института дополнительного 
профессионального образования Алек-
сандр Николаевич Поздняков, замес-
титель директора Балашовского инсти-
тута Сергей Андреевич Ляшко и декан 
экономического факультета Анатолий 
Константинович Смирнов.

После утверждения формы бюллете-
ня для голосования слово для выступле-
ния было предоставлено кандидатам на 
должность ректора.

Выступавший первым профессор 
Сергей Борисович Вениг проинформи-
ровал присутствующих о том, что утром 
направил в комиссию по выборам рек-
тора заявление об отказе от участия в 
выборах. Сергей Борисович обосновал 
своё решение намерением сосредото-
читься на решающем этапе реализации 
Инновационно-образовательной про-
граммы и работе по развитию факульте-
та нано- и биомедицинских технологий. 
Профессор Вениг призвал делегатов от-
дать свои голоса за профессора Коссо-
вича. Конференция единогласно удов-
летворила просьбу Сергея Борисовича 

об исключении его имени из бюллете-
ней для голосования.

Профессор Леонид Юрьевич Кос-
сович в краткой форме подвёл итоги 
развития университетского комплекса 
за период своей деятельности на посту 
ректора и отметил ключевые проблемы 
и задачи развития СГУ. Были обозначе-
ны приоритеты учебной, научной, меж-
дународной деятельности и механизмы 
развития инфраструктуры, актуальные 
для университета.

Профессор Сергей Юрьевич Монахов 
в своём выступлении озвучил 
основные тезисы своей пред-
выборной программы. «Не 
только сохранить, но и усилить 
динамику университетского комп-
лекса» – так формулировалась Серге-
ем Юрьевичем задача университета. 

После выступления кандидатов пред-
седатель комиссии предложил внести в 
избирательные бюллетени две фами-
лии: Коссовича и Монахова. Конферен-
ция поддержала это предложение. 

В ходе прений выступили: профессор 
Римма Кузьминична Чернова, декан юри-
дического факультета Галина Николаевна 
Комкова, декан физического факультета 
Дмитрий Александрович Зимняков, де-
кан биологического факультета Геннадий 
Викторович Шляхтин, директор Педагоги-
ческого института СГУ Дмитрий Вален-
тинович Прохоров. От имени студентов 
выступила заместитель председателя 
профкома студентов СГУ Виктория Дуд-
ко. В большинстве выступлений была 
высказана поддержка действующего рек-
тора. Профессор Ольга Борисовна Сиро-
тинина, «на счету которой избирается уже 
одиннадцатый ректор», высоко оценила 
работу обоих кандидатов в действующей 
административной команде. Однако Оль-
га Борисовна отметила, что именно Лео-
нид Юрьевич Коссович заслужил право 
представлять университет на его столет-
нем юбилее в качестве ректора.

К участникам конференции с привет-
ственным словом от имени учредителя 
университета – Федерального агентства 
по образованию – обратился замести-
тель начальника управления учреждений 
образования и реализации приоритет-

ного национального проекта «Образо-
вание» Алексей Иванович Тихонов. Он 
отметил, что сегодня СГУ является од-
ним из лучших университетов страны и  
попросил представителей структурных 
подразделений СГУ сделать взвешен-
ный и продуманный выбор, от которого 
будет зависеть завтрашний день вуза.

Председатель счётной комиссии Ан-
дрей Михайлович Захаров на глазах 

присутствующих опечатал 
урну для голосования и на-
помнил делегатам механизм пода-
чи голосов. Во время перерыва делегаты 
конференции обменяли свои удостове-
рения на бюллетени и осуществили про-
цедуру тайного голосования. 

После перерыва счётная комиссия 
огласила результаты голосования. В 
урне оказалось 194 бюллетеня, что 
совпадало с числом присутствовавших 
делегатов. За кандидатуру Леонида 
Юрьевича Коссовича было подано 157 
голосов, против – 37. За кандидатуру 
Сергея Юрьевича Монахова было пода-
но 19 голосов, против – 175.

Таким образом, решением конферен-
ции научно-педагогических работников, 
представителей других категорией ра-
ботников и обучающихся на должность 
ректора Саратовского государственного 
университета сроком на пять лет был 
избран лауреат Государственной пре-
мии, доктор физико-математических 
наук, профессор Л.Ю. Коссович.

В своём ответном слове ректор побла-
годарил конференцию и назвал её реше-
ние «мандатом, вручённым для решения 
объявленных задач, которые мы непре-
менно выполним».

Кирилл ЗАХАРОВ,
фото Юлии ПАШКИНОЙ

В ходе прений на конференции выступали профессора, сотрудники, 
студенты Саратовского государственного университета

Председатель счётной комиссии Андрей Михайлович Захаров на глазах 
присутствующих опечатал урну для голосования 

«Я хотел бы 
поблагодарить всех, 

кто был рядом со мной 
за прошедшие пять лет. 

Впереди столетие –  
замечательная дата 

в нашей общей
 славной истории.

Будем вместе. Будем 
работать сообща на 

благо университета».

Алексей Иванович Тихонов призвал делегатов конференции сделать 
взвешенный и продуманный выбор 
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НОВОСТИ СТУдСОВЕТАНОВОСТИ НАУКИ Студенческая 
дисциплина в СГУ

Материалы собрали  Илья МОТылЕНКО, Юлия ЧИЧКИНА 
и Елизавета РОМАНОВА

Запуск андронного коллайдера прошёл успешно
10 сентября был проведён пробный запуск 
андронного коллайдера: пучок протонов был 
выпущен по часовой стрелке, а через пять 
часов в обратном направлении. Первые 
столкновения частиц по расчётам заплани-
рованы на конец года.

Источник: www.inauka.ru

Большой андронный коллайдер (LHC) – это 27 километровая 
кольцевая конструкция, находящаяся на глубине ста метров под 
Швейцарией. В ней протоны будут разгоняться до скорости, близкой 
к световой, а затем сталкиваться. Результатом эксперимента может 

стать как подтверждение постулатов современной фи-
зики, так и их опровержение. Не знаю, что из этого 
получится, но конца света точно не будет. Эта шу-
миха раздута недобросовестными журналистами. 
Частицы, участвующие в экспериментах на коллай-
дере, не могут вызвать глобальных катастроф.

Владимир леонардович дЕРБОВ,
доктор физико-математических наук,
заведующий кафедрой теоретической 

и ядерной физики

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                    НОВОСТИ СТУдПРОфКОМА

Студенты выбирают 
будущее университета

Наши студенты активно участвуют в жизни 
всего университетского комплекса. Это доказала 
прошедшая 23 сентября конференция по выборам 
ректора. По Соглашению между обучающимися и 
администрацией университета на 2008-2010 годы 
и рекомендациям Федерального агентства по об-
разованию норма представительства на данную 
конференцию была утверждена из расчёта один 
человек от двух тысяч обучающихся.

Представлять интересы всех обучающихся в 
СГУ студентов в вопросах реализации и защиты их 
прав, социально-экономических и иных интересов 
и гарантий, согласно законодательству и локаль-
ным нормативным актам, может только профсоюз-
ная организация. Исходя из этого, делегаты в коли-
честве 10 человек от обучающихся в Саратовском 
университете были избраны ещё 10 сентября на 
профсоюзной студенческой конференции.

Желающих принять участие в общеуниверси-
тетской конференции было значительно больше 
положенных десяти человек, что говорит о высо-
кой гражданской активности студентов и аспиран-
тов и их желании участвовать в решении важных 
для университета вопросов.

Избранные делегаты достойно и ответствен-
но подошли не только к явке, но и к работе на 
конференции по выборам ректора. Кроме того, 
от лица обучающихся в рамках обсуждения 
предвыборных программ кандидатов на пост 
ректора выступила студентка, председатель 
профбюро Института филологии и журналис-
тики Виктория Дудко. Она отметила тесное 
сотрудничество администрации со студенчес-
ким коллективом и выразила надежду, что и в 
дальнейшем инициативы студентов будут под-
держиваться ректоратом. 

Маргарита КОЗлОВА,
председатель Профкома студентов СГУ

Американские ледники изменили климат
Последние исследования голландских кли-
матологов показали, что массивные северо-
американские ледники 1 миллион лет назад 
сыграли ключевую роль в изменении клима-
та, а также длительности ледниковых пери-
одов на Земле.

Источник: www.inauka.ru

За 3,5 миллиарда предшествующих лет на фоне многочислен-
ных климатических колебаний происходило необратимое похолода-
ние поверхности Земли, связанное с эволюцией атмосферы. В пос-
ледние 500 миллионов лет основную роль играли астрономические 
факторы (вариации параметров орбиты Земли и наклона её оси).

Возможно, в конкретном случае (1 миллион лет 
назад) ледники могли сыграть роль спускового крюч-
ка, но всё же проблему климатических изменений 
надо рассматривать комплексно (здесь и вариации 
солнечного потока, и геологические процессы, и 
эволюция литосферы, и парниковые газы).

Юрий Андреевич СКлЯРОВ,
заведующий кафедрой метеорологии 

и климатологии, 
профессор, доктор технических наук

Многоклеточное выжило в открытом космосе 
Эксперименты российской орбитальной 
лаборатории «Фотон M3» показали, что 
небольшие шестиногие животные тихоходки 
способны выживать длительное время в 
открытом космическом пространстве без 
каких бы то ни было средств защиты. 

Источник: www.inauka.ru

Тихоходки – это уникальная группа так называемых проартропод-
ных организмов, которые имеют ряд удивительных черт. Например, 
у них отсутствует кровеносная и дыхательная системы, но есть не-
рвная система. Неблагоприятные условия они переносят отлично: 
тихоходки образуют капсулу и втягивают конечности. Формируется 
своеобразный кокон, внутри которого они сокращают потребление 

кислорода в 600 раз. В своеобразном состоянии 
анабиоза они переносят температуру от -270˚С до 
+150˚С. Поэтому если их вывести в открытый кос-
мос и продержать там несколько недель, ничего 
губительного с ними не случится.

 Василий Викторович АНИКИН,
доктор биологических наук, 

профессор кафедры морфологии 
и экологии животных  

Новая гипотеза возникновения цивилизаций
Эрик Форс сравнил геологическую карту с 
исторической и заявил, что существует связь 
между стихийными бедствиями и социаль-
ным прогрессом. 13 древних евразийских 
цивилизаций располагались вдоль сейсмоо-
пасной линии.

Источник: www.inauka.ru

Безусловно, ландшафты, природно-географические и климатичес-
кие условия всегда очень заметно влияли на естественное развитие 
первобытных популяций человека. Но абсолютизировать только геоло-
гические факторы нельзя. Ярчайший пример – эпоха великого оледене-
ния в плейстоцене, которая стала первым и самым важным стимулом 
в развитии. Древнейшие цивилизации Старого Света (шумерская, еги-
петская, китайская, Мохенджо-Даро и Хараппа) возникли примерно 

на одной широте в мягком субтропическом климате на 
благоприятных почвах в долинах больших рек, где су-
ществовали возможности искусственного орошения и 
получения 2-3 урожаев в год. В постледниковый пери-
од именно там существовали самые перспективные 
экономические условия для развития цивилизаций.

Владимир Анатольевич лОПАТИН,
заведующий кафедрой археологии 

и этнографии, доцент, 
кандидат исторических наук
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В редакционную коллегию жур-
нала вошли учёные-историки Са-
ратовского университета: доктор 
исторических наук, профессор 
С.Ю. Монахов, доктор историчес-
ких наук, профессор В.Н. Пар-
фёнов и кандидат исторических 
наук, доцент Е.В. Смыков. 

Одну из главных задач журнал 
видит в том, чтобы дать возмож-
ность заявить о себе в полный 
голос молодым историкам-антико-
ведам Поволжья, способствовать 
возрождению и укреплению тра-
диций антиковедения как в нашем 
регионе, так и в России в целом.

Кроме того, журнал будет 
способствовать упрочению и 
развитию контактов с коллега-
ми как ближнего, так и дальнего 
зарубежья, чтобы сделать учас-
тие западных учёных стабильно 
активным и осуществить плодо-
творный диалог между предста-
вителями различных научных 
школ и направлений в нацио-
нальных историографиях.

Журнал, отличаясь разнообра-
зием и универсальностью, будет 
демонстрировать связь между 
античностью с её богатейшим 

культурным наследием и совре-
менностью. Каждый номер жур-
нала будет тематическим, что 
должно повысить эффективность 
обсуждаемых проблем. Перечень 
тем очередных выпусков журнала 
будет печататься заранее. Так, в 
первом выпуске уже заявлена те-
матика второго, третьего, четвёр-
того и пятого выпусков.

Первый выпуск журнала 
«Antiqvitas Aeterna» посвящён 
истории эллинистического мира. 
Это объясняется тем, что сущест-
вуют давние и прочные традиции 
изучения эллинизма в каждом из 
трёх университетов, участвующих 
в издании журнала. Кроме того, 
эллинизм традиционно понимает-
ся в науке как явление, характе-
ризующееся встречей и взаимо-
действием различных народов, 
культур и цивилизаций, и в этом 
смысле постановка темы особо 
близка учёным нашего региона.

В первом номере, который 
называется «Эллинистический 
мир: единство многообразия», 
центральными проблемами яв-
ляются политическая история 
эллинизма и анализ эллинисти-

ческой государственности. Ма-
териал этот стал содержанием 
самой большой рубрики, которая 
называется «Эллинистическая го-
сударственность: власть и право, 
полис и монархия, централизм 
и сепаратизм». Другие сюжеты, 
посвящённые вопросам идеоло-
гии, общественной ментальности, 
культуры и искусства, примыкают 
к стержневой теме выпуска.

Отдел периодических изда-
ний приглашает научных работ-
ников, аспирантов и студентов 
познакомиться с новым науч-
ным изданием.

Нина РАСТОКИНА 
заведующая сектором отдела 
периодических изданий НБ СГУ

В 2008 году отдел периодических изданий получил первый но-
мер нового научного издания, которое называется «Antiqvitas 
Aeterna» и издаётся совместными усилиями трёх университе-
тов: Казанского, Нижегородского и Саратовского.

Поволжский антиковедческий журнал

2 октября в конференц-зале Научной библиотеки СГУ 
состоялось заседание дискуссионного клуба «Альтерна-
тива», темой которого стал вопрос: «Студенческая дис-
циплина – есть ли она в СГУ?». 

Заседание было подготовлено и проведено Советом сту-
дентов и аспирантов университета. Модератором  выступила 
Тамара Мурадян, председатель студсовета механико-мате-
матического факультета. На дискуссию собрались предста-
вители разных факультетов и институтов СГУ. На вопросы 
участников отвечали эксперты: начальник управления организации воспитательной работы со студентами 
Виталий Александрович Масленников, начальник управления безопасности Олег Станиславович Грицук и 
председатель профкома студентов СГУ Маргарита Сергеевна Козлова. 

Дисциплина в вузе является важным фактором учебного процесса. Систематическое посещение занятий, 
стремление к постоянному повышению культуры, нравственности, физическому самосовершенствованию, 
уважительное отношение к преподавателям и сотрудникам университета – всё это является теми дисципли-
нарными азами, которые отражены в уставе университета. Казалось бы, всё просто, но всегда ли учащиеся 
соблюдают эти правила? Как и где с ними можно ознакомиться? Какое наказание должен понести провинив-
шийся? Кто призовёт его к ответственности? Эти и другие вопросы рассматривались в процессе дискуссии.

Олег Станиславович Грицук привёл статистику правонарушений за 2007-2008 учебный год. Со-
гласно этим данным в университете было совершено 560 нарушений, 56 студентов получили выго-
вор, а 18 – были отчислены. 

Участники дискуссии просмотрели видеоопрос студентов, преподавателей и сотрудников универси-
тета на тему: «Как наказать студента за нарушение?». Ответы прозвучали разные: кто-то считает, что 
можно обойтись исправительной работой и предупреждениями, некоторые настаивают на более серьёз-
ных наказаниях и даже отчислении. Как бы то ни было, на сегодняшний день вопрос о наказании решает 
деканат. Итогом дискуссии стал общий вывод о необходимости создания дисциплинарных комиссий. 

Акзиля АХМЕТОВА, Юлия ПОПОВА

4 №7 (2063) || Октябрь || 2008 год
www.paper.sgu.ruИнновационный проект

Экспорт саратовской географии
В сентябре этого года в рамках реализации Инновационно-образовательной програм-
мы двое научных работников Саратовского университета: заведующий кафедрой гео-
морфологии и геоэкологии, декан географического факультета, профессор Алексей 
Николаевич Чумаченко и заведующий кафедрой физической географии и ландшафт-
ной экологии, председатель Саратовского отдела Русского географического общества, 
профессор Владимир Зиновьевич Макаров – осуществили стажировку в Турецкую 
республику. Помимо достижения основной цели – повышения квалификации – их по-
ездка стала началом новых связей, новых совместных разработок, наметила новые 
договорённости университетских географов с иностранными коллегами. О ходе поез-
дки, её результатах и открывающихся перспективах с профессорами географического 
факультета беседовал корреспондент «Саратовского университета».

– Итак, куда лежал ваш 
путь и с какими целями вы в 
него отправились? 

А.Н. Чумаченко: Мы были в 
двухнедельной командировке 
в Турции, на северном побе-
режье Белого моря – так они 
называют Средиземное море. 
Нас принимал турецкий уни-
верситет Акденис (название 
можно перевести как «Уни-
верситет Белого моря»). Это 
очень молодой университет –  
ему всего 27 лет от роду, он рас-
полагается в Анталии и дейс-
твительно очень интересный 
во всех смыслах этого слова. 
Там мы проходили стажировку 
в рамках Инновационного про-
екта. Но у нас была и другая, 
не менее важная задача – уста-
новление связей с этим турец-
ким университетом. 

– Чему была посвящена 
ваша стажировка?

А.Н. Чумаченко: Тематикой 
стажировки стала рекреаци-
онная география. Это геогра-
фия отдыха, оценка природных 
ресурсов, которые интересны 
именно для целей туризма и 
отдыха. Это область, которой 
географы занимаются десятки и 
сотни лет, определяя те места, 
которые в лучшей степени под-
ходят для отдыха. 

– Вы изучали конкретные 
методики и методологию?

А.Н. Чумаченко: Рекреаци-
онной географией саратовские 
учёные занимаются уже давно, 
и нам было интересно узнать 
возможности, мнения и нара-
ботки турецкой стороны. Мы 
прослушали ряд сообщений 
и лекций, которые позволили 
нам познакомиться и с метода-
ми оценки природно-рекреаци-

онных ресурсов, и с определе-
нием критических параметров 
состояния туристских ресур-
сов, ёмкостью этих ресурсов. 
Изучаемые параметры могут 
показать, сколько туристов 
смогут принять те или иные 
районы, не будет ли террито-
рия перегружена, обеспечена 
ли она каким-то транспортом и 
маршрутами и так далее. 

В.З. Макаров: Турция до-
статочно недавно стала игро-
ком на мировом туристическом 
рынке. Некоторые турецкие де-
ятели в этой области полагают, 
что к ним приезжают уже де-
сятки миллионов человек в год. 
Италия и США принимают еже-
годно по 37-45 миллионов че-
ловек в год. Россия – 22 милли-
она. Турция называет цифру в 
27 миллионов. Но ведь туризм 
бывает разный. Турция ориен-
тируется на испанскую схему 
развития пляжного туризма. 
Но, в отличие от Испании, там 
нет таких побережий, которые 
позволили бы выстроить че-
тыре ряда отелей вдоль моря. 
Есть туризм познавательный с 
путешествиями по горам, есть 
Анатолийское плоскогорье. И 
есть Эгейское море, на берегу 
которого развалины двух тысяч 
античных городов. 

Мы предложили представи-
телям компании «Тез-тур» ряд 
вариантов, которые позволят 
объективно оценить российс-
кие туристические потоки, свя-
занные с популярным пляжным 
туризмом, православными ком-
понентами, маршрутами по раз-
валинам античных и византий-
ских городов. Для этого можно 
создать специализированную 
геоинформационную систему 

«Рекреационные ресурсы Турец-
кой республики».

– То есть собрать всю ин-
формацию о возможностях 
приёма туристов в некую об-
щую базу данных?

В.З. Макаров: Она будет 
облачена в картографическую 
оболочку, это хорошие карты 
разного масштаба. Представь-
те себе весь полуостров Малая 
Азия, дальше – Средиземно-
морское побережье Турции, 
Западное, Эгейское побережье 
Турции, Черноморское побе-
режье Турции и вот – Цент-
ральная Турция и Анталия. Мы 
можем сделать даже трёхмер-
ные модели.

– На бумажном носителе?
В.З. Макаров: Безусловно, 

нет. Это цифровая электронная 
карта, точнее интерактивная 
база данных. Кликнув на кар-
те мышкой по тому или иному 
району, мы переходим к конк-
ретному фактическому мате-
риалу: фото, описанию отелей, 
маршрутам, достопримечатель-
ностям. Будет выдаваться пол-
ная информация о территории, 
на которую попадает турист. 
Причём, что немаловажно – на 
хорошем русском языке. Мы 
предложили такой проект. 

Вторая цель нашей поездки –  
встреча с учёными, исследова-
телями Средиземноморского 
университета. Они специали-
зируются в разных аспектах: 
мы нашли коллег, которые за-
нимаются геоинформационны-
ми системами и технологиями 
с использованием данных дис-
танционного зондирования. 
Зондирование предполагает 
получение космических сним-
ков высокого разрешения, 
аэроснимков и привязку этих 
снимков к картам для создания 
различных математико-кар-
тографических моделей. Мы 
встретились, в частности, с 
господином Мустафой Сари –  
научным сотрудником Среди-
земноморского университета 
и в то же время директором 
специализированной фирмы, 
которая занимается оценкой 
состояния сельскохозяйствен-
ных растений, – в Турции ведь 
три раза в год собирают овощи. 
Это огурцы, помидоры в тепли-
цах. И очень важно понять, в 
каком состоянии находятся эти 
растения.   

– А это имеет отношение к 
географической науке? 

В.З. Макаров: Конечно. Теп-
лицы теплицами, но они нахо-
дятся в разных географических 
поясах. Турция географически 
очень разнообразна. Есть места, 
где почти круглый год идут дожди 
и выпадает три метра осадков в 
год, есть места, где климат напо-
минает саратовское Заволжье. 
Это Малоазиатское плоскогорье, 
1500 метров над уровнем моря, 
там растут пирамидальные топо-

ля, сухостепная и полупустынная 
зона, холодно и ветрено. И есть 
Средиземноморское побережье, 
где +15 в январе. Естественно, 
режим выращивания овощей 
различный. И вот господин Сари 
продемонстрировал нам свою 
технологию получения инфор-
мации о состоянии овощных 
культур. В тех местах, где растут 
овощи и другие растения, уста-
навливаются специальные дат-
чики, на которых телеметрически 
отражается, а после передаётся 
в определённые центры, инфор-
мация о температуре, влажности 
воздуха, почвы. Далее запрос 
поступает на спутник, он снима-
ет эту территорию и совмещает 
телеметрические данные с мес-
тоположением сельско-хозяйс-
твенных плантаций, где эта зона 
находится. 

Мы предложили использовать 
эту технологию у нас в Саратов-
ской области. А сами рассказа-
ли о возможности применения 
методов медицинской экологи-
ческой географии. Мы предло-
жили турецким коллегам соста-
вить описание жителей Анталии 
с разным социальными стату-
сами и доходом: дать систем-
ное представление о том, чем 
они питаются, где лечатся, где 
живут, каким воздухом дышат. 
Кроме того, турецкой стороне 
было предложено направление, 
связанное с оценкой состояния 
магистральных трубопроводов. 
Наши методы способны опре-
делить состояние трубы магис-
трального трубопровода, зако-
панной на глубине 2-3 метра. 
Трубопровод может проходить в 
разных местах: близко к грунто-
вым водам, в районах сильных 
колебаний температуры, в мес-
тах с повышенной кислотностью 
почвы. Мы уже работали в этом 
направлении с Саратовнефтега-
зом, и у нас есть патент на эту 
технологию. Турецкие партнёры 
очень заинтересовались таким 
предложением.

– Вы обсуждали возмож-
ности обучения турецких 
слушателей географии в Са-
ратовском университете?

А.Н. Чумаченко: В России 
в нескольких вузах готовят 

специалистов в области геоин-
форматики. У нас в Саратовс-
ком университете ещё не было 
ни одного выпуска по этой спе-
циальности, сейчас студенты 
ещё только перешли на 4 курс. 
Но опыт обучения уже вырабо-
тан. Турки заинтересованы в 
новых методиках, которые поз-
воляют работать с аэрокосми-
ческими данными, с ГИС-тех-
нологиями, а мы рассказали 
им, что можем этому научить. 
Поэтому мы надеемся, что 
кого-то из турецких студентов 
заинтересуют именно геоин-
формационные технологии.

– Какие-то шаги в совмест- 
ных исследованиях уже 
предпринимаются? 

В.З. Макаров: В октябре мы 
ожидаем визита делегации из 
университета Акденис. 

А.Н. Чумаченко: С турец-
кими коллегами мы планируем 
тщательно проработать дого-
воры, согласовать задания. За 
те десять дней, которые мы 
провели в Турции, мы обго-
ворили очень важные момен-
ты. Сейчас совершенно ясно 
одно: мы друг другу интерес-
ны, полезны и в любом слу-
чае начнём работать. Поэтому 
делегация, которая приедет в 
Саратов, может и не поставит 
все точки над «и», но вырабо-
тает конкретное поле совмест-
ной деятельности. Мы надеем-
ся, что, поработав совместно 
несколько месяцев, мы впос-
ледствии выйдем на проекты 
высокого уровня. 

В данном случае для нас 
было реальным подспорь-
ем то, что соглашения меж-
ду университетами Саратова 
и Турецкой республики уже 
достигнуты и задекларирова-
ны. Гораздо легче работать 
по старым договорённостям, 
чем заново прорубать окно в 
Европу или в Азию... Поэтому 
мы для себя поставили цель: 
внутри соглашений, которые 
уже подписаны между универ-
ситетами, наладить те связи, 
которые развивали бы именно 
географическое направление.

Беседовал 
Кирилл ЗАХАРОВ
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НОВОСТИ СТУдСОВЕТАНОВОСТИ НАУКИ Студенческая 
дисциплина в СГУ

Материалы собрали  Илья МОТылЕНКО, Юлия ЧИЧКИНА 
и Елизавета РОМАНОВА

Запуск андронного коллайдера прошёл успешно
10 сентября был проведён пробный запуск 
андронного коллайдера: пучок протонов был 
выпущен по часовой стрелке, а через пять 
часов в обратном направлении. Первые 
столкновения частиц по расчётам заплани-
рованы на конец года.

Источник: www.inauka.ru

Большой андронный коллайдер (LHC) – это 27 километровая 
кольцевая конструкция, находящаяся на глубине ста метров под 
Швейцарией. В ней протоны будут разгоняться до скорости, близкой 
к световой, а затем сталкиваться. Результатом эксперимента может 

стать как подтверждение постулатов современной фи-
зики, так и их опровержение. Не знаю, что из этого 
получится, но конца света точно не будет. Эта шу-
миха раздута недобросовестными журналистами. 
Частицы, участвующие в экспериментах на коллай-
дере, не могут вызвать глобальных катастроф.

Владимир леонардович дЕРБОВ,
доктор физико-математических наук,
заведующий кафедрой теоретической 

и ядерной физики

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                    НОВОСТИ СТУдПРОфКОМА

Студенты выбирают 
будущее университета

Наши студенты активно участвуют в жизни 
всего университетского комплекса. Это доказала 
прошедшая 23 сентября конференция по выборам 
ректора. По Соглашению между обучающимися и 
администрацией университета на 2008-2010 годы 
и рекомендациям Федерального агентства по об-
разованию норма представительства на данную 
конференцию была утверждена из расчёта один 
человек от двух тысяч обучающихся.

Представлять интересы всех обучающихся в 
СГУ студентов в вопросах реализации и защиты их 
прав, социально-экономических и иных интересов 
и гарантий, согласно законодательству и локаль-
ным нормативным актам, может только профсоюз-
ная организация. Исходя из этого, делегаты в коли-
честве 10 человек от обучающихся в Саратовском 
университете были избраны ещё 10 сентября на 
профсоюзной студенческой конференции.

Желающих принять участие в общеуниверси-
тетской конференции было значительно больше 
положенных десяти человек, что говорит о высо-
кой гражданской активности студентов и аспиран-
тов и их желании участвовать в решении важных 
для университета вопросов.

Избранные делегаты достойно и ответствен-
но подошли не только к явке, но и к работе на 
конференции по выборам ректора. Кроме того, 
от лица обучающихся в рамках обсуждения 
предвыборных программ кандидатов на пост 
ректора выступила студентка, председатель 
профбюро Института филологии и журналис-
тики Виктория Дудко. Она отметила тесное 
сотрудничество администрации со студенчес-
ким коллективом и выразила надежду, что и в 
дальнейшем инициативы студентов будут под-
держиваться ректоратом. 

Маргарита КОЗлОВА,
председатель Профкома студентов СГУ

Американские ледники изменили климат
Последние исследования голландских кли-
матологов показали, что массивные северо-
американские ледники 1 миллион лет назад 
сыграли ключевую роль в изменении клима-
та, а также длительности ледниковых пери-
одов на Земле.

Источник: www.inauka.ru

За 3,5 миллиарда предшествующих лет на фоне многочислен-
ных климатических колебаний происходило необратимое похолода-
ние поверхности Земли, связанное с эволюцией атмосферы. В пос-
ледние 500 миллионов лет основную роль играли астрономические 
факторы (вариации параметров орбиты Земли и наклона её оси).

Возможно, в конкретном случае (1 миллион лет 
назад) ледники могли сыграть роль спускового крюч-
ка, но всё же проблему климатических изменений 
надо рассматривать комплексно (здесь и вариации 
солнечного потока, и геологические процессы, и 
эволюция литосферы, и парниковые газы).

Юрий Андреевич СКлЯРОВ,
заведующий кафедрой метеорологии 

и климатологии, 
профессор, доктор технических наук

Многоклеточное выжило в открытом космосе 
Эксперименты российской орбитальной 
лаборатории «Фотон M3» показали, что 
небольшие шестиногие животные тихоходки 
способны выживать длительное время в 
открытом космическом пространстве без 
каких бы то ни было средств защиты. 

Источник: www.inauka.ru

Тихоходки – это уникальная группа так называемых проартропод-
ных организмов, которые имеют ряд удивительных черт. Например, 
у них отсутствует кровеносная и дыхательная системы, но есть не-
рвная система. Неблагоприятные условия они переносят отлично: 
тихоходки образуют капсулу и втягивают конечности. Формируется 
своеобразный кокон, внутри которого они сокращают потребление 

кислорода в 600 раз. В своеобразном состоянии 
анабиоза они переносят температуру от -270˚С до 
+150˚С. Поэтому если их вывести в открытый кос-
мос и продержать там несколько недель, ничего 
губительного с ними не случится.

 Василий Викторович АНИКИН,
доктор биологических наук, 

профессор кафедры морфологии 
и экологии животных  

Новая гипотеза возникновения цивилизаций
Эрик Форс сравнил геологическую карту с 
исторической и заявил, что существует связь 
между стихийными бедствиями и социаль-
ным прогрессом. 13 древних евразийских 
цивилизаций располагались вдоль сейсмоо-
пасной линии.

Источник: www.inauka.ru

Безусловно, ландшафты, природно-географические и климатичес-
кие условия всегда очень заметно влияли на естественное развитие 
первобытных популяций человека. Но абсолютизировать только геоло-
гические факторы нельзя. Ярчайший пример – эпоха великого оледене-
ния в плейстоцене, которая стала первым и самым важным стимулом 
в развитии. Древнейшие цивилизации Старого Света (шумерская, еги-
петская, китайская, Мохенджо-Даро и Хараппа) возникли примерно 

на одной широте в мягком субтропическом климате на 
благоприятных почвах в долинах больших рек, где су-
ществовали возможности искусственного орошения и 
получения 2-3 урожаев в год. В постледниковый пери-
од именно там существовали самые перспективные 
экономические условия для развития цивилизаций.

Владимир Анатольевич лОПАТИН,
заведующий кафедрой археологии 

и этнографии, доцент, 
кандидат исторических наук

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                      НОВОСТИ БИБлИОТЕКИ

В редакционную коллегию жур-
нала вошли учёные-историки Са-
ратовского университета: доктор 
исторических наук, профессор 
С.Ю. Монахов, доктор историчес-
ких наук, профессор В.Н. Пар-
фёнов и кандидат исторических 
наук, доцент Е.В. Смыков. 

Одну из главных задач журнал 
видит в том, чтобы дать возмож-
ность заявить о себе в полный 
голос молодым историкам-антико-
ведам Поволжья, способствовать 
возрождению и укреплению тра-
диций антиковедения как в нашем 
регионе, так и в России в целом.

Кроме того, журнал будет 
способствовать упрочению и 
развитию контактов с коллега-
ми как ближнего, так и дальнего 
зарубежья, чтобы сделать учас-
тие западных учёных стабильно 
активным и осуществить плодо-
творный диалог между предста-
вителями различных научных 
школ и направлений в нацио-
нальных историографиях.

Журнал, отличаясь разнообра-
зием и универсальностью, будет 
демонстрировать связь между 
античностью с её богатейшим 

культурным наследием и совре-
менностью. Каждый номер жур-
нала будет тематическим, что 
должно повысить эффективность 
обсуждаемых проблем. Перечень 
тем очередных выпусков журнала 
будет печататься заранее. Так, в 
первом выпуске уже заявлена те-
матика второго, третьего, четвёр-
того и пятого выпусков.

Первый выпуск журнала 
«Antiqvitas Aeterna» посвящён 
истории эллинистического мира. 
Это объясняется тем, что сущест-
вуют давние и прочные традиции 
изучения эллинизма в каждом из 
трёх университетов, участвующих 
в издании журнала. Кроме того, 
эллинизм традиционно понимает-
ся в науке как явление, характе-
ризующееся встречей и взаимо-
действием различных народов, 
культур и цивилизаций, и в этом 
смысле постановка темы особо 
близка учёным нашего региона.

В первом номере, который 
называется «Эллинистический 
мир: единство многообразия», 
центральными проблемами яв-
ляются политическая история 
эллинизма и анализ эллинисти-

ческой государственности. Ма-
териал этот стал содержанием 
самой большой рубрики, которая 
называется «Эллинистическая го-
сударственность: власть и право, 
полис и монархия, централизм 
и сепаратизм». Другие сюжеты, 
посвящённые вопросам идеоло-
гии, общественной ментальности, 
культуры и искусства, примыкают 
к стержневой теме выпуска.

Отдел периодических изда-
ний приглашает научных работ-
ников, аспирантов и студентов 
познакомиться с новым науч-
ным изданием.

Нина РАСТОКИНА 
заведующая сектором отдела 
периодических изданий НБ СГУ

В 2008 году отдел периодических изданий получил первый но-
мер нового научного издания, которое называется «Antiqvitas 
Aeterna» и издаётся совместными усилиями трёх университе-
тов: Казанского, Нижегородского и Саратовского.

Поволжский антиковедческий журнал

2 октября в конференц-зале Научной библиотеки СГУ 
состоялось заседание дискуссионного клуба «Альтерна-
тива», темой которого стал вопрос: «Студенческая дис-
циплина – есть ли она в СГУ?». 

Заседание было подготовлено и проведено Советом сту-
дентов и аспирантов университета. Модератором  выступила 
Тамара Мурадян, председатель студсовета механико-мате-
матического факультета. На дискуссию собрались предста-
вители разных факультетов и институтов СГУ. На вопросы 
участников отвечали эксперты: начальник управления организации воспитательной работы со студентами 
Виталий Александрович Масленников, начальник управления безопасности Олег Станиславович Грицук и 
председатель профкома студентов СГУ Маргарита Сергеевна Козлова. 

Дисциплина в вузе является важным фактором учебного процесса. Систематическое посещение занятий, 
стремление к постоянному повышению культуры, нравственности, физическому самосовершенствованию, 
уважительное отношение к преподавателям и сотрудникам университета – всё это является теми дисципли-
нарными азами, которые отражены в уставе университета. Казалось бы, всё просто, но всегда ли учащиеся 
соблюдают эти правила? Как и где с ними можно ознакомиться? Какое наказание должен понести провинив-
шийся? Кто призовёт его к ответственности? Эти и другие вопросы рассматривались в процессе дискуссии.

Олег Станиславович Грицук привёл статистику правонарушений за 2007-2008 учебный год. Со-
гласно этим данным в университете было совершено 560 нарушений, 56 студентов получили выго-
вор, а 18 – были отчислены. 

Участники дискуссии просмотрели видеоопрос студентов, преподавателей и сотрудников универси-
тета на тему: «Как наказать студента за нарушение?». Ответы прозвучали разные: кто-то считает, что 
можно обойтись исправительной работой и предупреждениями, некоторые настаивают на более серьёз-
ных наказаниях и даже отчислении. Как бы то ни было, на сегодняшний день вопрос о наказании решает 
деканат. Итогом дискуссии стал общий вывод о необходимости создания дисциплинарных комиссий. 

Акзиля АХМЕТОВА, Юлия ПОПОВА
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Экспорт саратовской географии
В сентябре этого года в рамках реализации Инновационно-образовательной програм-
мы двое научных работников Саратовского университета: заведующий кафедрой гео-
морфологии и геоэкологии, декан географического факультета, профессор Алексей 
Николаевич Чумаченко и заведующий кафедрой физической географии и ландшафт-
ной экологии, председатель Саратовского отдела Русского географического общества, 
профессор Владимир Зиновьевич Макаров – осуществили стажировку в Турецкую 
республику. Помимо достижения основной цели – повышения квалификации – их по-
ездка стала началом новых связей, новых совместных разработок, наметила новые 
договорённости университетских географов с иностранными коллегами. О ходе поез-
дки, её результатах и открывающихся перспективах с профессорами географического 
факультета беседовал корреспондент «Саратовского университета».

– Итак, куда лежал ваш 
путь и с какими целями вы в 
него отправились? 

А.Н. Чумаченко: Мы были в 
двухнедельной командировке 
в Турции, на северном побе-
режье Белого моря – так они 
называют Средиземное море. 
Нас принимал турецкий уни-
верситет Акденис (название 
можно перевести как «Уни-
верситет Белого моря»). Это 
очень молодой университет –  
ему всего 27 лет от роду, он рас-
полагается в Анталии и дейс-
твительно очень интересный 
во всех смыслах этого слова. 
Там мы проходили стажировку 
в рамках Инновационного про-
екта. Но у нас была и другая, 
не менее важная задача – уста-
новление связей с этим турец-
ким университетом. 

– Чему была посвящена 
ваша стажировка?

А.Н. Чумаченко: Тематикой 
стажировки стала рекреаци-
онная география. Это геогра-
фия отдыха, оценка природных 
ресурсов, которые интересны 
именно для целей туризма и 
отдыха. Это область, которой 
географы занимаются десятки и 
сотни лет, определяя те места, 
которые в лучшей степени под-
ходят для отдыха. 

– Вы изучали конкретные 
методики и методологию?

А.Н. Чумаченко: Рекреаци-
онной географией саратовские 
учёные занимаются уже давно, 
и нам было интересно узнать 
возможности, мнения и нара-
ботки турецкой стороны. Мы 
прослушали ряд сообщений 
и лекций, которые позволили 
нам познакомиться и с метода-
ми оценки природно-рекреаци-

онных ресурсов, и с определе-
нием критических параметров 
состояния туристских ресур-
сов, ёмкостью этих ресурсов. 
Изучаемые параметры могут 
показать, сколько туристов 
смогут принять те или иные 
районы, не будет ли террито-
рия перегружена, обеспечена 
ли она каким-то транспортом и 
маршрутами и так далее. 

В.З. Макаров: Турция до-
статочно недавно стала игро-
ком на мировом туристическом 
рынке. Некоторые турецкие де-
ятели в этой области полагают, 
что к ним приезжают уже де-
сятки миллионов человек в год. 
Италия и США принимают еже-
годно по 37-45 миллионов че-
ловек в год. Россия – 22 милли-
она. Турция называет цифру в 
27 миллионов. Но ведь туризм 
бывает разный. Турция ориен-
тируется на испанскую схему 
развития пляжного туризма. 
Но, в отличие от Испании, там 
нет таких побережий, которые 
позволили бы выстроить че-
тыре ряда отелей вдоль моря. 
Есть туризм познавательный с 
путешествиями по горам, есть 
Анатолийское плоскогорье. И 
есть Эгейское море, на берегу 
которого развалины двух тысяч 
античных городов. 

Мы предложили представи-
телям компании «Тез-тур» ряд 
вариантов, которые позволят 
объективно оценить российс-
кие туристические потоки, свя-
занные с популярным пляжным 
туризмом, православными ком-
понентами, маршрутами по раз-
валинам античных и византий-
ских городов. Для этого можно 
создать специализированную 
геоинформационную систему 

«Рекреационные ресурсы Турец-
кой республики».

– То есть собрать всю ин-
формацию о возможностях 
приёма туристов в некую об-
щую базу данных?

В.З. Макаров: Она будет 
облачена в картографическую 
оболочку, это хорошие карты 
разного масштаба. Представь-
те себе весь полуостров Малая 
Азия, дальше – Средиземно-
морское побережье Турции, 
Западное, Эгейское побережье 
Турции, Черноморское побе-
режье Турции и вот – Цент-
ральная Турция и Анталия. Мы 
можем сделать даже трёхмер-
ные модели.

– На бумажном носителе?
В.З. Макаров: Безусловно, 

нет. Это цифровая электронная 
карта, точнее интерактивная 
база данных. Кликнув на кар-
те мышкой по тому или иному 
району, мы переходим к конк-
ретному фактическому мате-
риалу: фото, описанию отелей, 
маршрутам, достопримечатель-
ностям. Будет выдаваться пол-
ная информация о территории, 
на которую попадает турист. 
Причём, что немаловажно – на 
хорошем русском языке. Мы 
предложили такой проект. 

Вторая цель нашей поездки –  
встреча с учёными, исследова-
телями Средиземноморского 
университета. Они специали-
зируются в разных аспектах: 
мы нашли коллег, которые за-
нимаются геоинформационны-
ми системами и технологиями 
с использованием данных дис-
танционного зондирования. 
Зондирование предполагает 
получение космических сним-
ков высокого разрешения, 
аэроснимков и привязку этих 
снимков к картам для создания 
различных математико-кар-
тографических моделей. Мы 
встретились, в частности, с 
господином Мустафой Сари –  
научным сотрудником Среди-
земноморского университета 
и в то же время директором 
специализированной фирмы, 
которая занимается оценкой 
состояния сельскохозяйствен-
ных растений, – в Турции ведь 
три раза в год собирают овощи. 
Это огурцы, помидоры в тепли-
цах. И очень важно понять, в 
каком состоянии находятся эти 
растения.   

– А это имеет отношение к 
географической науке? 

В.З. Макаров: Конечно. Теп-
лицы теплицами, но они нахо-
дятся в разных географических 
поясах. Турция географически 
очень разнообразна. Есть места, 
где почти круглый год идут дожди 
и выпадает три метра осадков в 
год, есть места, где климат напо-
минает саратовское Заволжье. 
Это Малоазиатское плоскогорье, 
1500 метров над уровнем моря, 
там растут пирамидальные топо-

ля, сухостепная и полупустынная 
зона, холодно и ветрено. И есть 
Средиземноморское побережье, 
где +15 в январе. Естественно, 
режим выращивания овощей 
различный. И вот господин Сари 
продемонстрировал нам свою 
технологию получения инфор-
мации о состоянии овощных 
культур. В тех местах, где растут 
овощи и другие растения, уста-
навливаются специальные дат-
чики, на которых телеметрически 
отражается, а после передаётся 
в определённые центры, инфор-
мация о температуре, влажности 
воздуха, почвы. Далее запрос 
поступает на спутник, он снима-
ет эту территорию и совмещает 
телеметрические данные с мес-
тоположением сельско-хозяйс-
твенных плантаций, где эта зона 
находится. 

Мы предложили использовать 
эту технологию у нас в Саратов-
ской области. А сами рассказа-
ли о возможности применения 
методов медицинской экологи-
ческой географии. Мы предло-
жили турецким коллегам соста-
вить описание жителей Анталии 
с разным социальными стату-
сами и доходом: дать систем-
ное представление о том, чем 
они питаются, где лечатся, где 
живут, каким воздухом дышат. 
Кроме того, турецкой стороне 
было предложено направление, 
связанное с оценкой состояния 
магистральных трубопроводов. 
Наши методы способны опре-
делить состояние трубы магис-
трального трубопровода, зако-
панной на глубине 2-3 метра. 
Трубопровод может проходить в 
разных местах: близко к грунто-
вым водам, в районах сильных 
колебаний температуры, в мес-
тах с повышенной кислотностью 
почвы. Мы уже работали в этом 
направлении с Саратовнефтега-
зом, и у нас есть патент на эту 
технологию. Турецкие партнёры 
очень заинтересовались таким 
предложением.

– Вы обсуждали возмож-
ности обучения турецких 
слушателей географии в Са-
ратовском университете?

А.Н. Чумаченко: В России 
в нескольких вузах готовят 

специалистов в области геоин-
форматики. У нас в Саратовс-
ком университете ещё не было 
ни одного выпуска по этой спе-
циальности, сейчас студенты 
ещё только перешли на 4 курс. 
Но опыт обучения уже вырабо-
тан. Турки заинтересованы в 
новых методиках, которые поз-
воляют работать с аэрокосми-
ческими данными, с ГИС-тех-
нологиями, а мы рассказали 
им, что можем этому научить. 
Поэтому мы надеемся, что 
кого-то из турецких студентов 
заинтересуют именно геоин-
формационные технологии.

– Какие-то шаги в совмест- 
ных исследованиях уже 
предпринимаются? 

В.З. Макаров: В октябре мы 
ожидаем визита делегации из 
университета Акденис. 

А.Н. Чумаченко: С турец-
кими коллегами мы планируем 
тщательно проработать дого-
воры, согласовать задания. За 
те десять дней, которые мы 
провели в Турции, мы обго-
ворили очень важные момен-
ты. Сейчас совершенно ясно 
одно: мы друг другу интерес-
ны, полезны и в любом слу-
чае начнём работать. Поэтому 
делегация, которая приедет в 
Саратов, может и не поставит 
все точки над «и», но вырабо-
тает конкретное поле совмест-
ной деятельности. Мы надеем-
ся, что, поработав совместно 
несколько месяцев, мы впос-
ледствии выйдем на проекты 
высокого уровня. 

В данном случае для нас 
было реальным подспорь-
ем то, что соглашения меж-
ду университетами Саратова 
и Турецкой республики уже 
достигнуты и задекларирова-
ны. Гораздо легче работать 
по старым договорённостям, 
чем заново прорубать окно в 
Европу или в Азию... Поэтому 
мы для себя поставили цель: 
внутри соглашений, которые 
уже подписаны между универ-
ситетами, наладить те связи, 
которые развивали бы именно 
географическое направление.

Беседовал 
Кирилл ЗАХАРОВ
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«Пинг-понг для китайцев – это всё»

Совет ветеранов СГУ отметил 90-ле-
тие со дня рождения старейшего сотруд-
ника нашего вуза – Сергея Васильевича 
Маруцкого. 

Председатель совета ветеранов про-
фессор Ю.А. Скляров представил юби-
ляра своим коллегам: «Это очень хоро-
ший, честный и трудолюбивый человек. 
Полковник Маруцкий начал работать на 
военной кафедре СГУ в 1953-54 учебном 
году. Он готовил командиров артиллерий-
ских взводов из состава студентов всех 
факультетов. Будущие лейтенанты про-
ходили учебные сборы в Белорусском, 
Уральском и Приволжском военных окру-
гах, многие из них продолжили службу в 
Вооруженных силах СССР и России. Па-
мять у Сергея Васильевича отменная. Он 
помнит, что в 50-е годы прошлого века я 
учился у него. Мы занимались тогда стро-
евой и огневой подготовкой, постигали 
основы военной топографии, осваивали 
радиотелеграфное дело и телефонию.

Беседы о войне  С.В. Маруцкий начи-
нал тогда с рассказов о боях, в которых 
сам участвовал. 6 июня 1941 года он 
окончил Ленинградское артиллерийское 
училище. 22 июня 1941 года встретил 
гитлеровских вояк огнём из 152-милли-
метровых гаубиц в районе города Шау-
ляя. Артиллерийский взвод Маруцкого 
входил в состав дивизии полковника 
И.Д. Черняховского. Черняховцы стояли 
не на жизнь, а на смерть на подступах 
к Ленинграду. Подвиги Сергея Василь-
евича отмечены медалью “За отвагу”, 
двумя орденами “Красная Звезда” и 
“Отечественная война” ІІ степени». 

«После окончания военной службы 
вся жизнь С.В. Маруцкого была связана с 
университетом, – отметил председатель 
профсоюзного комитета сотрудников СГУ  
Н.Н. Филатов. – 12 лет он трудился на во-
енной кафедре, 8 лет был зампредседате-
ля местного комитета университета, с 1974 
года до ухода на пенсию был начальником 
военно-учётного стола ректората СГУ».

Члены Президиума Совета ветеранов 
тепло поздравили Сергея Васильевича с 
Днём рождения, пожелали ему «лет до 100 
расти без старости». Председатель Совета 
ветеранов Ю.А. Скляров вручил юбиляру 
поздравление, цветы и ценный подарок. 
Председатель профкома сотрудников СГУ 
Н.Н. Филатов тоже тепло поздравил Сергея 
Васильевича от имени профсоюзной орга-
низации и наградил его денежной премией.

«Это наша основная работа, – сказал в 
заключение Ю.А. Скляров, – помогая мате-
риально старейшим сотрудникам универ-
ситета, не забываем и о пище духовной». 
И пригласил ветеранов в университетскую 
гостиную, театры и музеи нашего города.

Владимир СУВОРКОВ,
член Совета ветеранов 

67 лет в
строю

В СОВЕТЕ ВЕТЕРАНОВ
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ЗдОРОВыЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ

Федеральное агентство по физической 
культуре и спорту, Всероссийская фе-
дерация лёгкой атлетики и Доброволь-
ное общество «Спортивная Россия» 
организовали и провели 21 сентября 
Открытый всеросссийский день бега 
«Кросс наций-2008». Более миллиона 
юношей и девушек в 164 городах стар-
товали на дистанции 4 километра. 

Городские власти и спонсоры подари-
ли любителям бега большой спортивный 
праздник. На сцене Театральной площа-
ди выступала команда гимнасток, сбор-
ная области по каратэ, а весёлую танце-
вальную разминку организовал бегунам эстрадный певец Павел Исаев.

После тёплых приветствий организаторов и спонсоров главный судья кросса Ге-
оргий Рогачёв дал старт массовому забегу. 12 000 кроссменов ушли на дистанцию 
группами по четырём категориям: юноши и девушки до 20 лет, мужчины и женщины 
старше 20 лет. Пятый забег, протяженностью 2014 метров, был предусмотрен для 
VIP-персон. Маршрут кросса проходил по улице Московской: от здания областного 
Правительства до Набережной космонавтов.

В забеге девушек до 20 лет третьей стала студентка 2 курса Педагогического инс-
титута СГУ Светлана Кочеткова. В мужском забеге весь пьедестал заняли спортсмены 
СГУ: абсолютным победителем стал студент 3 курса мехмата Олег Григорьев, вторым 

и третьим финишировали студенты фа-
культета физической культуры и спорта 
Педагогического института Артём Турков 
и Тенгиз Тиникашвили. 

Всего в саратовском «Кроссе наций-
2008» принимали участие 250 студентов 
Саратовского государственного универ-
ситета. Победители и призёры городских 
забегов примут участие в финале Всерос-
сийского дня бега «Кросс наций-2008», 
который состоится в Москве.

Владимир СУВОРКОВ

Мы бежим 
быстрее всех
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«Летний урок» 
будущих учителей

НОВОСТИ ПЕдАГОГИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА

«Летняя практика. В лагере. 
Что всё это значит? Какой я в 
20 лет вожатый?! Что уметь-то 
надо? Петь и танцевать? Стихи 
рассказывать? А я только крести-
ком вышиваю… Ну и детей люб-
лю. Хотя не всех. Я профнепри-
годен! У меня нет опыта работы 
в детских образовательных уч-
реждениях и в психологии только 
зачатки знаний. Это несерьёзно, 
в самом деле», – такие мысли 
посещают любого третьекурс-
ника Педагогического института 
накануне летней практики в ла-
гере. Конечно, страшно, что и го-
ворить. Ведь сами они ещё почти 
дети, строящие планы на летние 
развлечения, должны собрать 
все моральные и физические 
силы, дабы стать сколько-нибудь 
приличными педагогами. Препо-
даватели и руководители прак-
тики настоятельно рекомендуют 
«отнестись серьёзно», «проявить 

свои недюжинные способности», 
«вообще подтянуться». А что де-
лать – практику в любом случае 
«закрывать» надо! 

И вот, уняв крупную дрожь, 
«педагогические работники» вы-
езжают на места. Богатый выбор 
детских оздоровительных ла-
герей, рискующих брать на ра-
боту неопытных специалистов, 
приятно поражает. «Родничок», 
«Ровесник», «Лесная полянка», 
«Берёзка», «Восход», «Зеркаль-
ный» и многие другие ежегодно 
принимают участие в судьбе бу-
дущих педагогов, дают возмож-
ность открыть и развить в себе 
талант, а если не талант, то хотя 
бы навыки общения с детьми.

Что же ждёт студентов в лаге-
ре? Общая фраза «дети и работа 
вожатым» ничего не скажет о сути 
и специфике работы, о получен-
ных впечатлениях. Гораздо ин-
тереснее узнать всё «из первых 

уст» – со слов состоявшихся пе-
дагогов – студентов 4 курса фа-
культета русской словесности. 

Вот что рассказывает Ксения 
Коровкина: «18 июля началась 
наша третья смена, получившая 
название «Фестивальная». С са-
мого утра стали приезжать дети, 
которых я встречала в корпусе и 
разводила по комнатам. Всего в 
моём отряде оказалось 28 маль-
чишек – все разные, каждый со 
своими интересами, привычками 
и увлечениями, и к каждому из них 
нужно было подойти отдельно, не 
приравнивая одного к другому, 
помня, что каждый – индивиду-
альность. Первые несколько дней 
было сложно адаптироваться к 
новым условиям, обстоятельс-
твам и обязанностям. Тем более, 
что мальчишек сложно уговорить 
пойти в столовую накрывать сто-
лы или дежурить очищать тарел-
ки. Ещё сложнее уложить их спать 
в тихий час или приучить каждое 
утро убираться в своих комнатах. 
Они заставляли нас изрядно по-
нервничать, и в какие-то моменты 
мы не выдерживали, на глазах 
появлялись слёзы. Но мальчиш-
ки просили прощения, ходили за 
нами как хвостики, пытались за-
гладить свою вину».

Другое впечатление от летней 
практики у Веряскиной Елены: 
«Кошмар» этого лета, без кото-
рого, по-видимому, в ближайшее 
время жить будет очень сложно. 
Это место, где мы с однокурсни-
ками промучились три недели, 
оно же – самая распространён-
ная тема наших послелагерных 

разговоров, каждый из которых 
сводится в итоге к одному: «как 
бы хотелось вновь туда вернуть-
ся» и «на какой отряд я пойду 
следующим летом». Это место, 
где в течение трёх недель мы 
жили среди детей: спали с ними 
в одной комнате, ели и дежурили 
в столовой, танцевали на диско-
теках, выступали на сцене, учас-
твовали в хозяйственных делах, 
готовились к родительскому дню.

«Лесная полянка» изменила 
многие мои убеждения, удивила, 
огорчила, обрадовала. И дело 
даже не в том, что дети очень 
смышлёные и забавные, что сон –  
не главное в жизни человека. 
Просто есть место, которое лома-
ет стереотипы предсказуемости. 
В это место хочется возвращать-
ся…Точнее, не хочется из него 
уезжать…», – вспоминает Тара-
сова Екатерина.

Очевидно одно: летняя работа 
студентов не разочаровала и от-
крыла им принципиально новый 
мир со своими законами и перс-
пективами – чудесный мир дет-
ской души. На вопрос «Что такое 
дети?» они отвечают разными сло-
вами, но по сути – одно и то же.

Бондаренко Елена: «Это та-
кие разные, чудаковатые, каж-
дый по-своему и все вместе 
сразу, сложные, забавные, ум-

ненькие и глупенькие, каждый 
со своими проблемками и замо-
рочками. С ними было сложно, 
проблемно, весело, грустно, ин-
тересно; в общем – я испытала 
всю гамму эмоций и чувств».

Мантеева Регина: «Дети – это 
радость. Это милые человечки, с 
которыми так тяжело, но одновре-
менно так позитивно и здорово!»

Тарасова Екатерина: «Если бы 
меня спросили раньше: «Кто та-
кие дети? Что ты знаешь о них?» 
Я бы ответила: «Это всего-навсе-
го глупые люди, которые ничего 
ещё не знают и толком ничего не 
умеют». Я был глупа. Я боялась 
детей. Я просто не знала их…»

Работа с детьми – это удиви-
тельный, красочный, таинствен-
ный, притягательный, особый, ни 
на что не похожий остров сбыв-
шихся надежд. Надежд на то, что 
воспитывать детей, помогать им –  
очень приятно. На то, что казав-
шаяся такой трудной работа оста-
вила в душе лишь хорошее. На то, 
что при человечном отношении 
друг к другу рано или поздно до-
бьёшься гармонии. И, наконец, на 
то, что педагогическая деятель-
ность – это всё-таки по большей 
части радость. Радость живого, 
непосредственного взаимообуче-
ния и нежной привязанности.

Елена КОСыРЕВА

11 сентября копилка параолимпийской сборной Рос-
сии пополнилась 11-й золотой медалью: студентка 4 кур-
са Института филологии и журналистики СГУ Наталия 
Мартяшева стала чемпионом по настольному теннису. Параолим-

пийские игры в Пекине стали первыми для Наталии, но, несмот-
ря на это, ей удалось обыграть лидеров мирового рейтинга.

Университетская спортсменка в полуфинале одолела голландку Келли ван Зон, с ко-
торой уже много раз встречалась на международных турнирах. Голландка проиграла 
россиянке в пяти сетах. В финале Наталия боролась со своей подругой по команде, 
многократным чемпионком мира и Европы, спортсменкой из Саратова Юлией Овсян-
никовой и обыграла её со счётом 3:1. О том, как проходили соревнования, а также о 
долгой дороге к золотой медали Наталия рассказала «Саратовскому университету».

– Когда у Вас возникла идея 
участвовать в Параолимпий-
ских играх? Как пришлось к 
ним готовиться?

– Я занималась настольным 
теннисом, ещё когда училась в 
школе: с первого до седьмого 
класса. Потом мне надоело, и я 
бросила спорт. А когда поступила 
в университет, никому не сказа-
ла, что раньше играла в теннис. 

– И как же раскрылась эта 
тайна?

– Случайно. Мы на первом 
курсе делали общую фотогра-
фию, и этот снимок увидел мо-
лодой человек нашей старосты. 
Он рассказал своей подруге: 
«Вот эта девушка очень хорошо 
играет в теннис, берите её на 
соревнования первокурсников». 
Так мне пришлось играть за наш 
курс на внутриуниверситетском 
турнире по пинг-понгу. 

– Соревнования прошли 
успешно?

– Не очень. Я заняла толь-
ко четвёртое место, потому что 
был большой перерыв: я не иг-
рала почти пять лет. На этих 
соревнованиях меня заметил 
мой нынешний тренер и взял 
в университетскую команду. 
Интересно, что он меня звал 
уже однажды тренироваться –  
как раз в тот момент, когда я бро-
сила спорт. Ну а в этот раз я со-
гласилась и начала заниматься. 
Это было как раз за три года до 
Олимпиады в Пекине. Поэтому я 
сразу начала готовиться к сорев-
нованиям.

– А в какой школе Вы на-
чинали играть в настольный 
теннис?

– Я начинала играть у Юрия 
Константиновича Лаврёнова в 

детско-юношеской спортивной 
школе №9, которая была рядом 
с моей основной школой. А сей-
час я тренируюсь в детско-юно-
шеской спортивно-адаптивной 
школе «Реабилитация и физ-
культура» у Николая Николаеви-
ча Кирпичникова. 

– Как отреагировали одно-
группники на Вашу победу?

– После турнира мы жили в 
Пекине ещё целую неделю, и 
всё это время я получала позд-
равления от друзей и одногруп-
пников. Номер моего сотового 
телефона знали только три че-
ловека, но сообщения приходи-
ли практически ото всех: кто-то 
писал на мобильный, кто-то – на 
электронную почту. А особен-
но приятно было увидеть тро-
их одногруппниц со Светланой 
Юрьевной Павловой и Натальей 
Викторовной Грачёвой на вокза-
ле в день нашего возвращения 
в Саратов.

– Что было необычного, 
неожиданного, сложного на 
самой Олимпиаде?

– Это мои первые игры, поэ-
тому всё было необычно и вол-
нительно. До этого мы ездили на 
чемпионат Европы в прошлом 
году, но там, конечно, всё про-
ходило совсем по-другому. Хотя 
финал у нас получился такой 
же, как и в Пекине: мы играли с 
Юлей Овсянниковой, только там 
я заняла второе место. В Пекине 
поразило то, что зал был просто 
набит зрителями, хотя обычно 
на настольный теннис приходит 
не так уж и много болельщиков. 
Создалось такое впечатление, 
что пинг-понг для китайцев – это 
всё. Они очень эмоционально 
реагировали на игру, поэтому, 

если рядом играл спортсмен из 
Китая, они так сильно шумели, 
что неслышно было, как стучит 
шарик. Из-за этого было слож-
но: я не привыкла играть, когда 
так много зрителей на трибунах. 
Но приятно то, что китайские бо-
лельщики потом стали болеть и 
за нас – им просто нравится кра-
сивая игра! Ещё мы очень дол-
го фотографировались после 
финала. Китайцы не отпускали 
нас, наверное, минут сорок! Они 
совершенно безумные люди в 
этом плане!

– Каковы были ощущения 
в финале, когда пришлось иг-
рать с партнёром из сборной?

– Мы с Юлей сейчас занима-
емся у одного тренера и практи-
чески постоянно встречаемся в 
финале соревнований разного 
уровня. В прошлом году почти 
во всех международных турни-
рах, на чемпионате Европы – 
везде мы разыгрывали финаль-
ную партию. Я выиграла у Юли 
только один раз – на чемпиона-
те России в этом году. Поэтому в 
финале Олимпиады абсолютно 
не переживала и была готова 
получить «серебро». Но получи-
лось всё немного по-другому.

– Как тренер отреагировал 
на Вашу золотую медаль?

– Получилось так, что Ни-
колая Николаевича я увидела 
только на следующий день. 
Просто в том случае, если в 
финале оказывается одна стра-
на, не принято, чтобы тренер 
присутствовал во время пое-
динка. А сразу после игры меня 
забрали на допинг-контроль, 
там я провела три часа. После 
этого журналисты российского 
телевидения брали интервью, а 

потом меня на сорок минут за-
держали те самые китайцы для 
фотографирования. Поэтому с 
тренером увиделись уже только 
на следующий день. И первое, 
что он сказал, было: «Ну, покажи 
мне, что ли, свою медаль!»

– Какой будет следующий 
шаг?

– В следующем году поедем 
на чемпионат Европы, потом – 
на чемпионат мира, потом опять 
Европа, ну а там уж и Олимпиа-
да очередная.

– С учёбой проблем не воз-
никает?

– Пока всё хорошо, но вот 
следующий год будет очень не-
простым: много сборов и сорев-
нований. Дело в том, что обычно 
чемпионат Европы проходит в 
сентябре, а в этот раз его пере-
несли на июнь, поэтому всё вре-
мя до него – постоянные турни-
ры. Учиться будет непросто. Но 
я очень рада, что пошла учиться 

именно сюда, потому что именно 
университет и наш институт вер-
нули меня в спорт. А выбирала 
специальность я довольно прос-
то: я училась в математическом 
классе и решила, что после 
школы с точными науками нуж-
но будет завязывать. Поэтому 
я выбрала филологию и учусь 
сейчас на специальности «Рус-
ский язык и литература».

– А кроме спорта есть ка-
кие-то большие увлечения?

– На самом деле, совсем 
не остаётся времени ни на 
что другое. Например, за всё 
это лето у меня было только  
восемь выходных. Мы трениро-
вались два раза в день, и единс-
твенный выходной в неделю 
выпадал только на субботу. Это 
тяжело и много времени зани-
мает, но, с другой стороны, и ре-
зультат того стоит!

Интервью взял 
Кирилл РОЗАНОВ
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Наталия Мартяшева на чемпионате Европы в Словении, 2007 год.  
Игра со сборной команды украины

Наталия Мартяшева с золотой медалью Параолимпийских игр

Президент России Дмитрий Медведев оставил автограф на олимпийской ленточ-
ке. Он просто написал своё имя – «Дима»
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«Пинг-понг для китайцев – это всё»

Совет ветеранов СГУ отметил 90-ле-
тие со дня рождения старейшего сотруд-
ника нашего вуза – Сергея Васильевича 
Маруцкого. 

Председатель совета ветеранов про-
фессор Ю.А. Скляров представил юби-
ляра своим коллегам: «Это очень хоро-
ший, честный и трудолюбивый человек. 
Полковник Маруцкий начал работать на 
военной кафедре СГУ в 1953-54 учебном 
году. Он готовил командиров артиллерий-
ских взводов из состава студентов всех 
факультетов. Будущие лейтенанты про-
ходили учебные сборы в Белорусском, 
Уральском и Приволжском военных окру-
гах, многие из них продолжили службу в 
Вооруженных силах СССР и России. Па-
мять у Сергея Васильевича отменная. Он 
помнит, что в 50-е годы прошлого века я 
учился у него. Мы занимались тогда стро-
евой и огневой подготовкой, постигали 
основы военной топографии, осваивали 
радиотелеграфное дело и телефонию.

Беседы о войне  С.В. Маруцкий начи-
нал тогда с рассказов о боях, в которых 
сам участвовал. 6 июня 1941 года он 
окончил Ленинградское артиллерийское 
училище. 22 июня 1941 года встретил 
гитлеровских вояк огнём из 152-милли-
метровых гаубиц в районе города Шау-
ляя. Артиллерийский взвод Маруцкого 
входил в состав дивизии полковника 
И.Д. Черняховского. Черняховцы стояли 
не на жизнь, а на смерть на подступах 
к Ленинграду. Подвиги Сергея Василь-
евича отмечены медалью “За отвагу”, 
двумя орденами “Красная Звезда” и 
“Отечественная война” ІІ степени». 

«После окончания военной службы 
вся жизнь С.В. Маруцкого была связана с 
университетом, – отметил председатель 
профсоюзного комитета сотрудников СГУ  
Н.Н. Филатов. – 12 лет он трудился на во-
енной кафедре, 8 лет был зампредседате-
ля местного комитета университета, с 1974 
года до ухода на пенсию был начальником 
военно-учётного стола ректората СГУ».

Члены Президиума Совета ветеранов 
тепло поздравили Сергея Васильевича с 
Днём рождения, пожелали ему «лет до 100 
расти без старости». Председатель Совета 
ветеранов Ю.А. Скляров вручил юбиляру 
поздравление, цветы и ценный подарок. 
Председатель профкома сотрудников СГУ 
Н.Н. Филатов тоже тепло поздравил Сергея 
Васильевича от имени профсоюзной орга-
низации и наградил его денежной премией.

«Это наша основная работа, – сказал в 
заключение Ю.А. Скляров, – помогая мате-
риально старейшим сотрудникам универ-
ситета, не забываем и о пище духовной». 
И пригласил ветеранов в университетскую 
гостиную, театры и музеи нашего города.

Владимир СУВОРКОВ,
член Совета ветеранов 

67 лет в
строю

В СОВЕТЕ ВЕТЕРАНОВ
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ЗдОРОВыЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ

Федеральное агентство по физической 
культуре и спорту, Всероссийская фе-
дерация лёгкой атлетики и Доброволь-
ное общество «Спортивная Россия» 
организовали и провели 21 сентября 
Открытый всеросссийский день бега 
«Кросс наций-2008». Более миллиона 
юношей и девушек в 164 городах стар-
товали на дистанции 4 километра. 

Городские власти и спонсоры подари-
ли любителям бега большой спортивный 
праздник. На сцене Театральной площа-
ди выступала команда гимнасток, сбор-
ная области по каратэ, а весёлую танце-
вальную разминку организовал бегунам эстрадный певец Павел Исаев.

После тёплых приветствий организаторов и спонсоров главный судья кросса Ге-
оргий Рогачёв дал старт массовому забегу. 12 000 кроссменов ушли на дистанцию 
группами по четырём категориям: юноши и девушки до 20 лет, мужчины и женщины 
старше 20 лет. Пятый забег, протяженностью 2014 метров, был предусмотрен для 
VIP-персон. Маршрут кросса проходил по улице Московской: от здания областного 
Правительства до Набережной космонавтов.

В забеге девушек до 20 лет третьей стала студентка 2 курса Педагогического инс-
титута СГУ Светлана Кочеткова. В мужском забеге весь пьедестал заняли спортсмены 
СГУ: абсолютным победителем стал студент 3 курса мехмата Олег Григорьев, вторым 

и третьим финишировали студенты фа-
культета физической культуры и спорта 
Педагогического института Артём Турков 
и Тенгиз Тиникашвили. 

Всего в саратовском «Кроссе наций-
2008» принимали участие 250 студентов 
Саратовского государственного универ-
ситета. Победители и призёры городских 
забегов примут участие в финале Всерос-
сийского дня бега «Кросс наций-2008», 
который состоится в Москве.

Владимир СУВОРКОВ

Мы бежим 
быстрее всех
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«Летний урок» 
будущих учителей

НОВОСТИ ПЕдАГОГИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА

«Летняя практика. В лагере. 
Что всё это значит? Какой я в 
20 лет вожатый?! Что уметь-то 
надо? Петь и танцевать? Стихи 
рассказывать? А я только крести-
ком вышиваю… Ну и детей люб-
лю. Хотя не всех. Я профнепри-
годен! У меня нет опыта работы 
в детских образовательных уч-
реждениях и в психологии только 
зачатки знаний. Это несерьёзно, 
в самом деле», – такие мысли 
посещают любого третьекурс-
ника Педагогического института 
накануне летней практики в ла-
гере. Конечно, страшно, что и го-
ворить. Ведь сами они ещё почти 
дети, строящие планы на летние 
развлечения, должны собрать 
все моральные и физические 
силы, дабы стать сколько-нибудь 
приличными педагогами. Препо-
даватели и руководители прак-
тики настоятельно рекомендуют 
«отнестись серьёзно», «проявить 

свои недюжинные способности», 
«вообще подтянуться». А что де-
лать – практику в любом случае 
«закрывать» надо! 

И вот, уняв крупную дрожь, 
«педагогические работники» вы-
езжают на места. Богатый выбор 
детских оздоровительных ла-
герей, рискующих брать на ра-
боту неопытных специалистов, 
приятно поражает. «Родничок», 
«Ровесник», «Лесная полянка», 
«Берёзка», «Восход», «Зеркаль-
ный» и многие другие ежегодно 
принимают участие в судьбе бу-
дущих педагогов, дают возмож-
ность открыть и развить в себе 
талант, а если не талант, то хотя 
бы навыки общения с детьми.

Что же ждёт студентов в лаге-
ре? Общая фраза «дети и работа 
вожатым» ничего не скажет о сути 
и специфике работы, о получен-
ных впечатлениях. Гораздо ин-
тереснее узнать всё «из первых 

уст» – со слов состоявшихся пе-
дагогов – студентов 4 курса фа-
культета русской словесности. 

Вот что рассказывает Ксения 
Коровкина: «18 июля началась 
наша третья смена, получившая 
название «Фестивальная». С са-
мого утра стали приезжать дети, 
которых я встречала в корпусе и 
разводила по комнатам. Всего в 
моём отряде оказалось 28 маль-
чишек – все разные, каждый со 
своими интересами, привычками 
и увлечениями, и к каждому из них 
нужно было подойти отдельно, не 
приравнивая одного к другому, 
помня, что каждый – индивиду-
альность. Первые несколько дней 
было сложно адаптироваться к 
новым условиям, обстоятельс-
твам и обязанностям. Тем более, 
что мальчишек сложно уговорить 
пойти в столовую накрывать сто-
лы или дежурить очищать тарел-
ки. Ещё сложнее уложить их спать 
в тихий час или приучить каждое 
утро убираться в своих комнатах. 
Они заставляли нас изрядно по-
нервничать, и в какие-то моменты 
мы не выдерживали, на глазах 
появлялись слёзы. Но мальчиш-
ки просили прощения, ходили за 
нами как хвостики, пытались за-
гладить свою вину».

Другое впечатление от летней 
практики у Веряскиной Елены: 
«Кошмар» этого лета, без кото-
рого, по-видимому, в ближайшее 
время жить будет очень сложно. 
Это место, где мы с однокурсни-
ками промучились три недели, 
оно же – самая распространён-
ная тема наших послелагерных 

разговоров, каждый из которых 
сводится в итоге к одному: «как 
бы хотелось вновь туда вернуть-
ся» и «на какой отряд я пойду 
следующим летом». Это место, 
где в течение трёх недель мы 
жили среди детей: спали с ними 
в одной комнате, ели и дежурили 
в столовой, танцевали на диско-
теках, выступали на сцене, учас-
твовали в хозяйственных делах, 
готовились к родительскому дню.

«Лесная полянка» изменила 
многие мои убеждения, удивила, 
огорчила, обрадовала. И дело 
даже не в том, что дети очень 
смышлёные и забавные, что сон –  
не главное в жизни человека. 
Просто есть место, которое лома-
ет стереотипы предсказуемости. 
В это место хочется возвращать-
ся…Точнее, не хочется из него 
уезжать…», – вспоминает Тара-
сова Екатерина.

Очевидно одно: летняя работа 
студентов не разочаровала и от-
крыла им принципиально новый 
мир со своими законами и перс-
пективами – чудесный мир дет-
ской души. На вопрос «Что такое 
дети?» они отвечают разными сло-
вами, но по сути – одно и то же.

Бондаренко Елена: «Это та-
кие разные, чудаковатые, каж-
дый по-своему и все вместе 
сразу, сложные, забавные, ум-

ненькие и глупенькие, каждый 
со своими проблемками и замо-
рочками. С ними было сложно, 
проблемно, весело, грустно, ин-
тересно; в общем – я испытала 
всю гамму эмоций и чувств».

Мантеева Регина: «Дети – это 
радость. Это милые человечки, с 
которыми так тяжело, но одновре-
менно так позитивно и здорово!»

Тарасова Екатерина: «Если бы 
меня спросили раньше: «Кто та-
кие дети? Что ты знаешь о них?» 
Я бы ответила: «Это всего-навсе-
го глупые люди, которые ничего 
ещё не знают и толком ничего не 
умеют». Я был глупа. Я боялась 
детей. Я просто не знала их…»

Работа с детьми – это удиви-
тельный, красочный, таинствен-
ный, притягательный, особый, ни 
на что не похожий остров сбыв-
шихся надежд. Надежд на то, что 
воспитывать детей, помогать им –  
очень приятно. На то, что казав-
шаяся такой трудной работа оста-
вила в душе лишь хорошее. На то, 
что при человечном отношении 
друг к другу рано или поздно до-
бьёшься гармонии. И, наконец, на 
то, что педагогическая деятель-
ность – это всё-таки по большей 
части радость. Радость живого, 
непосредственного взаимообуче-
ния и нежной привязанности.

Елена КОСыРЕВА

11 сентября копилка параолимпийской сборной Рос-
сии пополнилась 11-й золотой медалью: студентка 4 кур-
са Института филологии и журналистики СГУ Наталия 
Мартяшева стала чемпионом по настольному теннису. Параолим-

пийские игры в Пекине стали первыми для Наталии, но, несмот-
ря на это, ей удалось обыграть лидеров мирового рейтинга.

Университетская спортсменка в полуфинале одолела голландку Келли ван Зон, с ко-
торой уже много раз встречалась на международных турнирах. Голландка проиграла 
россиянке в пяти сетах. В финале Наталия боролась со своей подругой по команде, 
многократным чемпионком мира и Европы, спортсменкой из Саратова Юлией Овсян-
никовой и обыграла её со счётом 3:1. О том, как проходили соревнования, а также о 
долгой дороге к золотой медали Наталия рассказала «Саратовскому университету».

– Когда у Вас возникла идея 
участвовать в Параолимпий-
ских играх? Как пришлось к 
ним готовиться?

– Я занималась настольным 
теннисом, ещё когда училась в 
школе: с первого до седьмого 
класса. Потом мне надоело, и я 
бросила спорт. А когда поступила 
в университет, никому не сказа-
ла, что раньше играла в теннис. 

– И как же раскрылась эта 
тайна?

– Случайно. Мы на первом 
курсе делали общую фотогра-
фию, и этот снимок увидел мо-
лодой человек нашей старосты. 
Он рассказал своей подруге: 
«Вот эта девушка очень хорошо 
играет в теннис, берите её на 
соревнования первокурсников». 
Так мне пришлось играть за наш 
курс на внутриуниверситетском 
турнире по пинг-понгу. 

– Соревнования прошли 
успешно?

– Не очень. Я заняла толь-
ко четвёртое место, потому что 
был большой перерыв: я не иг-
рала почти пять лет. На этих 
соревнованиях меня заметил 
мой нынешний тренер и взял 
в университетскую команду. 
Интересно, что он меня звал 
уже однажды тренироваться –  
как раз в тот момент, когда я бро-
сила спорт. Ну а в этот раз я со-
гласилась и начала заниматься. 
Это было как раз за три года до 
Олимпиады в Пекине. Поэтому я 
сразу начала готовиться к сорев-
нованиям.

– А в какой школе Вы на-
чинали играть в настольный 
теннис?

– Я начинала играть у Юрия 
Константиновича Лаврёнова в 

детско-юношеской спортивной 
школе №9, которая была рядом 
с моей основной школой. А сей-
час я тренируюсь в детско-юно-
шеской спортивно-адаптивной 
школе «Реабилитация и физ-
культура» у Николая Николаеви-
ча Кирпичникова. 

– Как отреагировали одно-
группники на Вашу победу?

– После турнира мы жили в 
Пекине ещё целую неделю, и 
всё это время я получала позд-
равления от друзей и одногруп-
пников. Номер моего сотового 
телефона знали только три че-
ловека, но сообщения приходи-
ли практически ото всех: кто-то 
писал на мобильный, кто-то – на 
электронную почту. А особен-
но приятно было увидеть тро-
их одногруппниц со Светланой 
Юрьевной Павловой и Натальей 
Викторовной Грачёвой на вокза-
ле в день нашего возвращения 
в Саратов.

– Что было необычного, 
неожиданного, сложного на 
самой Олимпиаде?

– Это мои первые игры, поэ-
тому всё было необычно и вол-
нительно. До этого мы ездили на 
чемпионат Европы в прошлом 
году, но там, конечно, всё про-
ходило совсем по-другому. Хотя 
финал у нас получился такой 
же, как и в Пекине: мы играли с 
Юлей Овсянниковой, только там 
я заняла второе место. В Пекине 
поразило то, что зал был просто 
набит зрителями, хотя обычно 
на настольный теннис приходит 
не так уж и много болельщиков. 
Создалось такое впечатление, 
что пинг-понг для китайцев – это 
всё. Они очень эмоционально 
реагировали на игру, поэтому, 

если рядом играл спортсмен из 
Китая, они так сильно шумели, 
что неслышно было, как стучит 
шарик. Из-за этого было слож-
но: я не привыкла играть, когда 
так много зрителей на трибунах. 
Но приятно то, что китайские бо-
лельщики потом стали болеть и 
за нас – им просто нравится кра-
сивая игра! Ещё мы очень дол-
го фотографировались после 
финала. Китайцы не отпускали 
нас, наверное, минут сорок! Они 
совершенно безумные люди в 
этом плане!

– Каковы были ощущения 
в финале, когда пришлось иг-
рать с партнёром из сборной?

– Мы с Юлей сейчас занима-
емся у одного тренера и практи-
чески постоянно встречаемся в 
финале соревнований разного 
уровня. В прошлом году почти 
во всех международных турни-
рах, на чемпионате Европы – 
везде мы разыгрывали финаль-
ную партию. Я выиграла у Юли 
только один раз – на чемпиона-
те России в этом году. Поэтому в 
финале Олимпиады абсолютно 
не переживала и была готова 
получить «серебро». Но получи-
лось всё немного по-другому.

– Как тренер отреагировал 
на Вашу золотую медаль?

– Получилось так, что Ни-
колая Николаевича я увидела 
только на следующий день. 
Просто в том случае, если в 
финале оказывается одна стра-
на, не принято, чтобы тренер 
присутствовал во время пое-
динка. А сразу после игры меня 
забрали на допинг-контроль, 
там я провела три часа. После 
этого журналисты российского 
телевидения брали интервью, а 

потом меня на сорок минут за-
держали те самые китайцы для 
фотографирования. Поэтому с 
тренером увиделись уже только 
на следующий день. И первое, 
что он сказал, было: «Ну, покажи 
мне, что ли, свою медаль!»

– Какой будет следующий 
шаг?

– В следующем году поедем 
на чемпионат Европы, потом – 
на чемпионат мира, потом опять 
Европа, ну а там уж и Олимпиа-
да очередная.

– С учёбой проблем не воз-
никает?

– Пока всё хорошо, но вот 
следующий год будет очень не-
простым: много сборов и сорев-
нований. Дело в том, что обычно 
чемпионат Европы проходит в 
сентябре, а в этот раз его пере-
несли на июнь, поэтому всё вре-
мя до него – постоянные турни-
ры. Учиться будет непросто. Но 
я очень рада, что пошла учиться 

именно сюда, потому что именно 
университет и наш институт вер-
нули меня в спорт. А выбирала 
специальность я довольно прос-
то: я училась в математическом 
классе и решила, что после 
школы с точными науками нуж-
но будет завязывать. Поэтому 
я выбрала филологию и учусь 
сейчас на специальности «Рус-
ский язык и литература».

– А кроме спорта есть ка-
кие-то большие увлечения?

– На самом деле, совсем 
не остаётся времени ни на 
что другое. Например, за всё 
это лето у меня было только  
восемь выходных. Мы трениро-
вались два раза в день, и единс-
твенный выходной в неделю 
выпадал только на субботу. Это 
тяжело и много времени зани-
мает, но, с другой стороны, и ре-
зультат того стоит!

Интервью взял 
Кирилл РОЗАНОВ

Ф
О

ТО
 Ю

ЛИ
И

 П
А

Ш
КИ

Н
О

й

Наталия Мартяшева на чемпионате Европы в Словении, 2007 год.  
Игра со сборной команды украины

Наталия Мартяшева с золотой медалью Параолимпийских игр

Президент России Дмитрий Медведев оставил автограф на олимпийской ленточ-
ке. Он просто написал своё имя – «Дима»
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О кассе взаимопонимания
При профкоме нашего университета работает сту-

денческая касса взаимопомощи. В обороте кассы нахо-
дится свыше 16 тысяч рублей.

Более ста студентов состоит сейчас ее членами. Но 
по сравнению с количеством членов профсоюза эта 
цифра, конечно, недостаточна. На факультетах члены 
профбюро, отвечающие за бытовую работу, плохо во-
влекают студентов в члены кассы.

Особенно плохо идет прием на географическом 
факультете, где членом кассы состоит только… один 
человек. Наиболее благополучно обстоит дело на исто-
рическом факультете.

 В. Капшталь
№14(369) от 22 апреля 1950 года

Законный вопрос
В декабре 1949 года за успешную работу в научном 

студенческом обществе приказом ректора была награж-
дена Почётными грамотами ректората большая группа 
студентов университета. Но прошло уже около шести 
месяцев, а грамот мы до сих пор не получили. А ведь 
скоро конец учебного года. Среди награждённых есть 
выпускники, которые навсегда покинут стены универси-
тета. Поэтому законно спросить руководителей ректора-
та: когда же мы получим Почётные грамоты?

Группа награжденных
№17(372) от 23 мая 1950 года

С глаз долой – из сердца вон
По такому принципу работает заочное отделение на-

шего университета. Учительница тов. Мамут, являющая-
ся дипломницей заочного отделения, прислала письмо с 
просьбою о назначении руководителя дипломной работы. 
Тщетно она ждала ответа. Воспользовавшись зимними ка-
никулами, она приехала в Саратов. «Когда вы писали пись-
мо?» − спросили её и, узнав, что уже месяца два назад, ис-
кренне удивились: «Так почему же вы не писали ещё?!».

Это не единичный факт. Такова система работы. За-
очники, проживающие вне Саратова, не получают ни за-
даний, ни консультаций, ни учебников, ни программ. Вся 
учебная сессия сводится по существу к полуторамесяч-
ной летней экзаменационной сессии.

В. Мелов
№3(358) от 26 января 1950 года

 Письмо из госпиталя
Дорогие наши друзья-химики!
Мы, инвалиды Отечественной войны, находящиеся 

на излечении в госпитале, выражаем вам свою сер-
дечную благодарность за то глубокое сочувствие и 
внимание, которым мы окружены с вашей стороны.

Мы безгранично рады тому, что вы, учась на таком 
трудном факультете как химический, всё же находите 
время выделять из своей среды товарищей, которые 
посещают нас и проводят определённую работу.

Мы также просим вас, вашу партийную, комсомоль-
скую организации и преподавательский состав факуль-
тета о том, чтобы, наравне с читкой художественной 
литературы, читать нам и доклады на литературно-по-
литические темы, давать небольшие концерты художес-
твенной самодеятельности, открыть абонемент для па-
латы в своей библиотеке.

Староста 3 палаты 
М. Цаллагов

№7(362) от 25 февраля 1950 года

На приз газеты
В этом году велосипедисты университета первыми в 

городе открывают летний сезон, участвуя в межфакуль-
тетских соревнованиях на приз газеты «Сталинец», ко-
торые проводятся 30 апреля на городском ипподроме.

Положение о соревнованиях составлено таким об-
разом, чтобы каждый студент, умеющий кататься на 
велосипеде, мог попробовать свои силы на спортив-
ной дистанции. Поэтому соревнования проводятся на 
машинах дорожного типа и на укороченные дистан-
ции (для мужчин – 10 км и для женщин – 5 км).

Каждый факультет может выставить неограничен-
ное число команд с неограниченным числом учас-
тников в них. Командный результат определяется 
числом очков, набранным тремя участниками (двумя 
мужчинами и одной женщиной).

Команда и участники, занявшие первые места, награж-
даются призом университетской газеты «Сталинец».

Дм. Худяков
№14(369) от 22 апреля 1950 года

Первая победа 
23 января состоялся второй матч на первенство 

РСФСР по хоккею с шайбой. Команда университета 
встретилась с командой «Большевик» (г. Тамбов). Про-
играв хоккеистам г. Москвы и г. Пензы, тамбовцы реши-
ли взять реванш. Университетские спортсмены, потер-
пев в прошлом матче поражение от команды г. Тулы, 
вышли тоже с намерением выиграть.

В первом периоде атаки носили обоюдный харак-
тер. Счёт открыли хоккеисты университета. Однако на 
15 минут тамбовцам удается сквитать счёт. В послед-
нем периоде, непрерывно атакуя, хоккеисты универ-
ситета проводят в ворота гостей ещё несколько шайб.

Матч окончился со счётом 12:3 в пользу команды 
университета. М. Ефимцев

№3(358) от 26 января 1950 года

   ВОСПОМИНАНИЯ ВыПУСКНИКОВ СГУЭстафета поколений

           ГАЗЕТА УНИВЕРСИТЕТА: ГОд 1950

В текстах сохранена орфография и пунктуация первоисточника. Материалы подготовила Мария БОлКУНОВА

В официальной научной литературе я характеризуюсь как специалист в области геоморфоло-
гии, палеогеографии и рационального природопользования. Как-то в одном из разговоров о 
профессии мне пришлось почти в шутку сказать о себе: по профессии я геолог (окончил в 1951 
году геологический факультет по кафедре общей геологии Саратовского государственного уни-
верситета), по увлечению – геоморфолог, а по необходимости – географ. Как получилось такое 
в целом-то естественное сочетание профессиональных интересов – о том и пойдёт рассказ.

В геологию меня привёл, как 
это ни покажется странным, Джек 
Лондон. В шестнадцать лет, пос-
ле окончания в 1945 году девя-
того класса, во время школьных 
каникул в перерывах между ого-
родными делами я взял у своего 
друга Горки (Георгия) Морозова 
16 зелёных томов этого велико-
лепного романиста и с упоени-
ем прочитал их. Культ открытий, 
поиска, физического совершен-
ства, приключений и побед – всё 
это захватило меня так, что стал 
буквально бредить наяву этой 
героической романтикой. И пока-
залось, что лишь геологическая 
специальность может привести к 
такой жизни. О геологической на-
уке и её терниях я в те блаженные 
времена, конечно, не думал.

Мои родители надеялись, что 
я пойду по стопам отца – стану 
биологом. Но мне никак не хоте-
лось заниматься, как папа, систе-
матическим описанием растений, 
их классификацией, гербарием, 
а в будущем – чтением каких-то 
лекций. Это мне представлялось 
скучным, недостойным мужских 
подвигов и открытий. Вот найти, 
открыть месторождения угля, зо-
лота, нефти, алмазов – это да! Это, 
как в «Сердцах четырёх», – смысл 
жизни настоящего мужчины.

Наш курс 1946–1951 годов был 
очень активным. Подавляющее 
большинство нас основательно 
испытало военное лихолетье: кто 
был в оккупации; кто вкалывал с 
матерями, дедами и бабками на 
колхозных полях и через мозоли 
познал вкус военного хлеба и кар-
тошки; а кто холодал и голодал в 
городе, спасая себя и семью ого-
родными подвигами и добычей 
дров к свирепой зиме с её ком-
натными печурками. Весь город 
тогда, во время Великой Отечес-
твенной, дымил и коптил.

Потом, уже после войны, в 
студенчестве, начиная с осени и 
вплоть до ранней весны, исклю-
чая сессии, многие ребята (и я в 
их числе) работали кто где, но в 
основном по ночам бригадами 
грузчиков на «товарке», масло-
заводе и «Сахарсбыте». Грузи-
ли сахар, сою, жмых, семечки. 
Объедались всем этим грубо-пи-
тательным сырьём. Домой под 
утро притаскивали в карманах и 
за пазухой упрятанные суррогаты 
питания, в меру и добро пропу-
щенные цепкими охлопывавши-
ми тебя руками всё понимающих 

сторожей. Как-то на маслозаводе 
я и Коля Шминке чуть не попали в 
пресс, который выжимал из под-
солнечных семечек масло. Спас 
нас вопль ребят, которым мы из 
ямы пресса доставали в банках 
на верёвочках жирный жмых.

А днём – учёба и обязатель-
ная общественная работа, и даже 
спорт и НСО. Всё это сплачивало, 
сдруживало и, если по-современ-
ному, самоорганизовывало про-
цесс студенческой жизни. Сейчас 
поражаюсь – как же мы всёэто  
успевали?! Успевали же от моло-
дой энергии и многих бурных же-
ланий жить, просто жить вволю.

Был я в те времена культоргом 
факультета, редактором стен-
ных газет «За недра!» (её злые 
острословы звали «Задрыга»), 
«Терра», «Культура и жизнь», 
«Научный бюллетень». Другие 
ребята с нашего же курса ходи-
ли в профсоюзных начальниках: 
фронтовики Лёня Назаркин, Дима 
Коробов и Коля Будников. Пред-
седателем спортивного сектора 
был Вадим Никольский со своими  
помощниками Колей Шминке, Се-
ней Оксманом и Юрой Беловым. 
Политсектором ведал Гриша 
Фрадкин, НСО – Игорь Воробьёв 
и Юра Васильев. В самодеятель-
ном хоре геологического факуль-
тета отлично пели Юра Макаров 
(главный солист), Лёва Ровнин, 
Вадим Никольский (организатор 
хора), Володя Козмодемьянский, 
Шура Белова (Никольская). Лёва 
ещё выступал сольно, душевно 
играя на мандолине.

Будущий профессор Костя 
Сиротин не только хорошо по 
тем временам прыгал в высоту 
на спортивных соревнованиях, 
но и виртуозно отплясывал «Цы-
ганочку» и вместе с Зямой Ро-
мановским, и отдельно от него –  
«Ритмический вальс». Заняли 
мы тогда, весной 1947 года, впер-
вые для факультета первое мес-
то на межфакультетском смотре 
художественной самодеятель-
ности. С трудом оторвались от 
химиков и физиков. Вплоть до 
1950 года наш факультет так и 
продолжал занимать первые 
места в конкурсах самодеятель-
ных коллективов СГУ.

Со второго по пятый курсы 
фотографировали на доски почё-
та, для факультетских газет и 
просто так задаром Юра Марты-
нов, Игорь Воробьёв и я своими  
«ФЭДами». Это увлечение ос-

талось у нас на всю жизнь. Юра 
Мартынов стал в 1955 году пер-
вым из нашего выпуска кандида-
том геолого-минералогических 
наук. Вместе с С.П. Рыковым и 
В.П. Милиным мы, как взрослые 
дети, испытывали свои фотоап-
параты и объективы на резкость и 
на художественную рисовку. 

Вместе с Лёней Кузьминым, 
Валей Грачёвой и многими други-
ми я неплохо выступал в лыжных 
гонках на 5 и 10–15 километров, а 
весной и осенью – в эстафетах и 
забегах на 800–1500 метров сов-
местно с нашей университетской 
командой, где моими товарища-
ми были два Петра – Ульянов и 
Карпов, Коля Галактионов и Вася 
Григорьев. Особенно хорошо у 
меня шли дела в секции бокса 
СГУ, руководимой будущим про-
фессором Геной Афруткиным. 
Это он отговорил меня от идеи на 
два года уйти в профессионалы: 
«Там тебе мозги-то отобьют шес-
тиунцовками (у нас в стране были 
в основном восьмиунцовые пер-
чатки! – Г.Х.) Будешь удар по баш-
ке не держать, и никакая наука в 
голову к тебе не полезет».

Хороший толчок научной сто-
роне прожитой жизни дали не 
столько учёба, хотя без неё ни-
чего бы и не получилось, сколько 
экспедиционные поля и НСО –  
научное студенческое общество 
геологического факультета СГУ. 

Ежегодно на факультете, обыч-
но в конце зимы, проводились 
научные студенческие конферен-
ции, работали научные семинары 
всех кафедр, куда мы с трепетом и 
гордостью проникали, иногда под-
рабатывая коллекторами и лабо-
рантами. Ежемесячно собиралось 
наше НСО, где бурно обсуждались 
научные гипотезы, сообщалось о 
научных и производственных от-
крытиях, а чаще – о результатах 
полевых экспедиций. Через наш 
Научно-исследовательский ин-
ститут геологии и почвоведения 
(НИИГиП), а потом – просто НИИГ 
при СГУ мы все проходили геоло-
гическую съёмочную практику на 
Дону, в Поволжье, Казахстане и 
Восточной Сибири. Практические 
научные знания закреплялись в 
наших молодых мозгах на всю ос-
тавшуюся жизнь. 

Так вот и жили: очень активно, 
не больно сытно, в простой тело-
греечной и сшитой дома одежде, 
или с отцовского-материнского 
плеча отданной, а бывшие фрон-

товики – в несносимых кителях, 
сапогах и шинелях. Одним сло-
вом, без разных расфуфырен-
ностей и суперкоротких юбчонок. 
Доклады свои делали на конфе-
ренциях и семинарах увлечённо и 
самоотверженно верили в непог-
решимость марксизма-лениниз-
ма и в светлое коммунистичес-
кое будущее для всех людей на 
Земле. Здесь была святая вера: 
хоть и живём, мол, пока небогато, 
но за нами – будущее. Гордились 
первыми своими печатными ра-
ботами в студенческих научных 
сборниках. Наиболее активными 
с курса были всё-таки мальчишки. 
Среди девочек делали хорошие 
доклады на конференциях и на 
заседаниях НСО Тося Петрова (с 
пятого курса  – Фрадкина), Нина 
Чембулатова, Люся Лысова, Эри-
ка Донис и Валя Краснова.

Первой моей полевой экспе-
дицией в 1947 году была работа 
в партии Лены Троицкой. Партия 
базировалась в городе Петров-
ске Саратовской области. Опи-
сывали разрезы естественных 
обнажений и вели, не торопясь, 
геологическую съёмку масштаба 
1:200000. Первых полтора ме-
сяца часто голодали из-за своей 
нерасторопности. Имея маши-
ну и возможности перевозить 
сено и дрова колхозникам – и 
голодать?! Месячный карточный 
скудный рацион мы съедали 
недели за две. Потом переходи-
ли на подножный корм – грибы, 
ягоды, разные корешки, рыбу. 
На солёную селёдку или воблу 
(ею отоваривались вместо мяса) 
меняли молоко и яйца. Иногда на 
общепит таскали с шофёром Ни-
колаем с колхозного поля карто-
шку. От голодной слабости наш 
геологический начальник Лена 
уже с трудом карабкалась на об-
рывистые обнажения. Посылала 
меня на них, а сама, сидя невда-
леке, корректировала с помощью 
бинокля мои отборы образцов. 
Лишь под осень «научились» 
пользоваться себе во благо, но 
не во вред работе, автомашиной. 
«Размордели» после этого сразу 
за какую-то неделю! Стали похо-
дить на толстощёких хомяков.

В 1949 году состоялась самая 
моя незабываемая полевая прак-
тика в бассейне среднего течения 
реки Эмбы под руководством мо-
его первого научного учителя –  
Петра Елизаровича Харитонова. 
Познакомился я на Эмбе, сначала 
в поезде на Темиру, а потом, когда 
там ждали разброса по партий-
ным площадям, со своей будущей 

женой Валей (Валентиной Фёдо-
ровной) Игнатовой. Она только 
что окончила наш факультет по 
кафедре исторической геологии и 
палеонтологии и начала работать 
с начальником Устютской партии, 
её «однокашницей» Тасей Бед-
риной. В ноябре я встречал её на 
саратовском железнодорожном 
вокзале. На голове у неё красо-
валась небольшая барашковая 
кубанка, одета была ловко и под-
бористо в подпоясанную ремеш-
ком видавшую виды телогрейку, 
выцветшие голубовато-серые 
штаны, штопанные и с аккуратны-
ми заплаточками. На ногах – по-
ношенные кирзачи с подогнутыми 
голенищами. 10 февраля 1951 
года сыграли домашнюю свадьбу, 
а 1 февраля следующего года ро-
дились наши девочки Ира и Оля.

Дипломную работу «Отраже-
ние в рельефе геологического 
строения Озинского района» пи-
сал в 1950-1951 годах увлечённо 
и защитил её на отлично. Был на 
подъёме! Но «подъём» был от 
скудных знаний сравнительно 
простой тогда геоморфологии, 
мало используемой при ответ-
ственных работах.

В 1951 году, после окончания 
геологического факультета,  за-
ведующий кафедрой общей гео-
логии профессор Г. В. Вахрушев 
оставил меня в аспирантуру, и 
я сразу же отправился в экспе-
дицию – тематическую геолого-
геоморфологическую партию. 
Начальником партии назначили 
мою жену  В.Ф. Игнатову. Так мы 
и начинали работать вместе с 
Валей по составлению геомор-
фологической карты и карты чет-
вертичных отложений Саратовс-
кого Заволжья.

Краткую повесть о своих пу-
тях-дорогах я посвящаю челове-
ческой эстафете поколений: от 
наших прадедушек-прабабушек,  
дедушек-бабушек – к нашим 
отцам-матерям – нам и нашим 
детям, прожившим жизнь, во 
многом близкую в целом той, о 
которой я рассказал. А более 
молодому поколению, нашим 
внукам и уже правнукам, стоит 
обо всём, искренне рассказан-
ном, подумать не спеша  и взять 
себе в «дорогу» всё, что приго-
дится из нашей жизни. 

Глеб ХУдЯКОВ
член-корреспондент РАН, 

профессор кафедры 
геоморфологии 

и геоэкологии, 
доктор геолого-

минералогических наук
Студент Глеб Худяков (крайний слева) отрабатывает на «лапах» с тренером Геннадием Афруткиным

хук слева и апперкот снизу направо. Спортзал СГУ, 1950 год.
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1914 г., 20 октября – назначение А. М. Левшина профес-
сором кафедры ботаники Императорского Николаевского 
Саратовского университета (ИНСУ).

1914 г., 27 октября – заседание Совета ИНСУ: принятие 
правил о порядке назначения тем для студенческих работ и 
присуждения наград за исполненные работы.

1914 г., 3 ноября – Совет ИНСУ выразил негодование 
по поводу разрушения немецкими войсками Лувенского 
университета в Бельгии.

1914 г., 6 ноября – экстренное заседание Совета 
ИНСУ: обсуждение мер по досрочному выпуску студен-
тов V курса без 10 семестра.

1914 г.,17 ноября – экстренное заседание Совета 
ИНСУ: обсуждение хода строительства клиники горло-
вых, носовых и ушных болезней; заслушивание пробной 
лекции И.В. Вырапаева.

1914 г., 24 ноября – заседание Совета ИНСУ: избрание 
И.А. Чуевского членом Правления университета.

1914 г., 6 декабря – в связи с войной годовщина ИНСУ 
была отмечена только молебном и зачтением привет-
ственных телеграмм.

1914 г., 15 декабря – заседание Совета ИНСУ: профес-
сор Н.М. Какушкин избран председателем Библиотечной 
комиссии университета; академик В.И. Вернадский при-
слал для минералогического музея ценную коллекцию 
минералов российского происхождения.

1914 г., конец – начало занятий в III и IV корпусах 
университета.

1914 г., декабрь – открытие в помещении университе-
та госпиталя.

1914 г. – награждение профессоров ИНСУ: А.А. Бо-
гомольца, В.И. Теребинского, В.А. Скворцова и Р.Ф. 
Холлманна орденом Св. Анны 3 степени, Н.Г. Стадницко-
го – орденом Св. Владимира 4 степени.

1915 г., 16 февраля – заседание Совета ИНСУ: избра-
ние Н.М. Какушкина, К.А. Юдина и М.Ф. Цитовича члена-
ми дисциплинарного профессорского суда.

Анатолий АВРУС  

Летопись 
Саратовского  
университета

Монтаж купола часовни анатомического института. 
Фото 1912 г.

Новая пещера к столетию СГУ
В августе состоялась оче-
редная экспедиция спеле-
ологической секции Сара-
товского университета на 
Северо-западный Кавказ, 
карстовый массив Загедан. 
Состав экспедиции в ос-
новном был представлен 
студентами геологического, 
географического и физичес-
кого факультетов нашего 
университета. Всего в груп-
пе было 13 человек. Руко-
водил экспедицией доцент 
СГУ Олег Борисович Цой.

Карстовый массив Загедан явля-
ется крупнейшим спелеологическим 
районом в России. Здесь находится 
глубочайшая на данный момент пе-
щера России (Горло Барлога – 900 
метров глубиной), а также ещё две 
из пятерки крупнейших пещерных 
систем страны. Спелеологи СГУ в 
данном карстовом районе работают 
уже несколько лет. Нами открыты и 
исследованы здесь несколько пещер, 
составивших крупную пещерную сис-
тему – Загеданскую имени А.В. Алек-
сеева. Данная система имеет ампли-
туду по вертикали 570 метров, общую 
протяжённость более 5500 метров и 
является четвёртой-пятой в России 
по данным параметрам.

Экспедиция этого года была осо-
бенной, поскольку проводилась нака-
нуне юбилейного года СГУ, и, конеч-
но, её участникам хотелось сделать 
подарок родному университету к его 
100-летию. Одной из главных задач 
экспедиции являлся поиск и иссле-
дование новых пещер в районе. 

Спелеология до сих пор остаётся 
одной из немногих областей челове-
ческой деятельности, в которой воз-
можно совершить открытие нового 
географического объекта на нашей 
планете, то есть побывать в настоя-
щем «белом пятне» Земли, на кото-
ром ещё не ступала нога человека. 
И такое открытие спелеологам СГУ 
удалось сделать.

Ещё в прошлом году нами было 
найдено небольшое отверстие в 
стене карстовой котловины в цен-
тре Урупского плато. Отверстие 
небольших размеров (60х60 сан-
тиметров) привлекло внимание хо-
лодным ветром, дувшим из глубины 
массива, и долгим гулом, сопро-
вождавшим забрасываемые в него 
камни. Было ясно, что мы открыли 
новую перспективную пещеру. Од-
нако узнать её настоящие размеры 
в прошлом году не удалось из-за 
отсутствия необходимого снаряже-
ния и времени: мы ограничились 
лишь маркировкой входа. 

Прохождение и топографическая 
съёмка новой пещеры были запла-
нированы в экспедиции 2008 года. 
Правда, на пару недель раньше на-
шей группы в эту пещеру спустились 
украинские спелеологи из Донецка. 
Им удалось первыми пройти более 
100 метров. Но и нашей группе хва-
тило подземных первопрохождений: 
мы прошли своим маршрутом и 
сделали первую топографическую 
съёмку пещеры. 

Пещера оказалась преимущес-
твенно вертикальной, с разнооб-
разными колодцами (в том числе 
обледеневшими и обводнёнными), 
большими залами, красивыми меанд-
рами. Глубина пещеры на данный мо-
мент – 152 метра, а протяжённость –  
не менее 230 метров. Первооткры-
вателей остановило сужение в ме-
андре с утекающим вглубь ручьём. 
Перспектива продолжения пещеры 
остаётся, а значит, есть о чём меч-
тать до следующей экспедиции.

На собрании спелеосекции 
эту пещеру мы решили назвать в 
честь приближающегося 100-ле-
тия родного университета – пеще-
ра «СарГУ-100», а планируемую 
в следующем году экспедицию по 
продолжению её исследования 
посвятить празднованию юбилея.

Спелеосекция СГУ ежегодно 
проводит набор желающих зани-
маться спелеологией. Будущим 
летом новые члены секции смогут 
продолжить подземные открытия 
саратовских спелеологов.

Олег ЦОЙ,
руководитель экспедиции, 

доцент кафедры метеорологии 
и климатологии

Глеб Иванович Худяков во время экспедиции
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О кассе взаимопонимания
При профкоме нашего университета работает сту-

денческая касса взаимопомощи. В обороте кассы нахо-
дится свыше 16 тысяч рублей.

Более ста студентов состоит сейчас ее членами. Но 
по сравнению с количеством членов профсоюза эта 
цифра, конечно, недостаточна. На факультетах члены 
профбюро, отвечающие за бытовую работу, плохо во-
влекают студентов в члены кассы.

Особенно плохо идет прием на географическом 
факультете, где членом кассы состоит только… один 
человек. Наиболее благополучно обстоит дело на исто-
рическом факультете.

 В. Капшталь
№14(369) от 22 апреля 1950 года

Законный вопрос
В декабре 1949 года за успешную работу в научном 

студенческом обществе приказом ректора была награж-
дена Почётными грамотами ректората большая группа 
студентов университета. Но прошло уже около шести 
месяцев, а грамот мы до сих пор не получили. А ведь 
скоро конец учебного года. Среди награждённых есть 
выпускники, которые навсегда покинут стены универси-
тета. Поэтому законно спросить руководителей ректора-
та: когда же мы получим Почётные грамоты?

Группа награжденных
№17(372) от 23 мая 1950 года

С глаз долой – из сердца вон
По такому принципу работает заочное отделение на-

шего университета. Учительница тов. Мамут, являющая-
ся дипломницей заочного отделения, прислала письмо с 
просьбою о назначении руководителя дипломной работы. 
Тщетно она ждала ответа. Воспользовавшись зимними ка-
никулами, она приехала в Саратов. «Когда вы писали пись-
мо?» − спросили её и, узнав, что уже месяца два назад, ис-
кренне удивились: «Так почему же вы не писали ещё?!».

Это не единичный факт. Такова система работы. За-
очники, проживающие вне Саратова, не получают ни за-
даний, ни консультаций, ни учебников, ни программ. Вся 
учебная сессия сводится по существу к полуторамесяч-
ной летней экзаменационной сессии.

В. Мелов
№3(358) от 26 января 1950 года

 Письмо из госпиталя
Дорогие наши друзья-химики!
Мы, инвалиды Отечественной войны, находящиеся 

на излечении в госпитале, выражаем вам свою сер-
дечную благодарность за то глубокое сочувствие и 
внимание, которым мы окружены с вашей стороны.

Мы безгранично рады тому, что вы, учась на таком 
трудном факультете как химический, всё же находите 
время выделять из своей среды товарищей, которые 
посещают нас и проводят определённую работу.

Мы также просим вас, вашу партийную, комсомоль-
скую организации и преподавательский состав факуль-
тета о том, чтобы, наравне с читкой художественной 
литературы, читать нам и доклады на литературно-по-
литические темы, давать небольшие концерты художес-
твенной самодеятельности, открыть абонемент для па-
латы в своей библиотеке.

Староста 3 палаты 
М. Цаллагов

№7(362) от 25 февраля 1950 года

На приз газеты
В этом году велосипедисты университета первыми в 

городе открывают летний сезон, участвуя в межфакуль-
тетских соревнованиях на приз газеты «Сталинец», ко-
торые проводятся 30 апреля на городском ипподроме.

Положение о соревнованиях составлено таким об-
разом, чтобы каждый студент, умеющий кататься на 
велосипеде, мог попробовать свои силы на спортив-
ной дистанции. Поэтому соревнования проводятся на 
машинах дорожного типа и на укороченные дистан-
ции (для мужчин – 10 км и для женщин – 5 км).

Каждый факультет может выставить неограничен-
ное число команд с неограниченным числом учас-
тников в них. Командный результат определяется 
числом очков, набранным тремя участниками (двумя 
мужчинами и одной женщиной).

Команда и участники, занявшие первые места, награж-
даются призом университетской газеты «Сталинец».

Дм. Худяков
№14(369) от 22 апреля 1950 года

Первая победа 
23 января состоялся второй матч на первенство 

РСФСР по хоккею с шайбой. Команда университета 
встретилась с командой «Большевик» (г. Тамбов). Про-
играв хоккеистам г. Москвы и г. Пензы, тамбовцы реши-
ли взять реванш. Университетские спортсмены, потер-
пев в прошлом матче поражение от команды г. Тулы, 
вышли тоже с намерением выиграть.

В первом периоде атаки носили обоюдный харак-
тер. Счёт открыли хоккеисты университета. Однако на 
15 минут тамбовцам удается сквитать счёт. В послед-
нем периоде, непрерывно атакуя, хоккеисты универ-
ситета проводят в ворота гостей ещё несколько шайб.

Матч окончился со счётом 12:3 в пользу команды 
университета. М. Ефимцев

№3(358) от 26 января 1950 года

   ВОСПОМИНАНИЯ ВыПУСКНИКОВ СГУЭстафета поколений

           ГАЗЕТА УНИВЕРСИТЕТА: ГОд 1950

В текстах сохранена орфография и пунктуация первоисточника. Материалы подготовила Мария БОлКУНОВА

В официальной научной литературе я характеризуюсь как специалист в области геоморфоло-
гии, палеогеографии и рационального природопользования. Как-то в одном из разговоров о 
профессии мне пришлось почти в шутку сказать о себе: по профессии я геолог (окончил в 1951 
году геологический факультет по кафедре общей геологии Саратовского государственного уни-
верситета), по увлечению – геоморфолог, а по необходимости – географ. Как получилось такое 
в целом-то естественное сочетание профессиональных интересов – о том и пойдёт рассказ.

В геологию меня привёл, как 
это ни покажется странным, Джек 
Лондон. В шестнадцать лет, пос-
ле окончания в 1945 году девя-
того класса, во время школьных 
каникул в перерывах между ого-
родными делами я взял у своего 
друга Горки (Георгия) Морозова 
16 зелёных томов этого велико-
лепного романиста и с упоени-
ем прочитал их. Культ открытий, 
поиска, физического совершен-
ства, приключений и побед – всё 
это захватило меня так, что стал 
буквально бредить наяву этой 
героической романтикой. И пока-
залось, что лишь геологическая 
специальность может привести к 
такой жизни. О геологической на-
уке и её терниях я в те блаженные 
времена, конечно, не думал.

Мои родители надеялись, что 
я пойду по стопам отца – стану 
биологом. Но мне никак не хоте-
лось заниматься, как папа, систе-
матическим описанием растений, 
их классификацией, гербарием, 
а в будущем – чтением каких-то 
лекций. Это мне представлялось 
скучным, недостойным мужских 
подвигов и открытий. Вот найти, 
открыть месторождения угля, зо-
лота, нефти, алмазов – это да! Это, 
как в «Сердцах четырёх», – смысл 
жизни настоящего мужчины.

Наш курс 1946–1951 годов был 
очень активным. Подавляющее 
большинство нас основательно 
испытало военное лихолетье: кто 
был в оккупации; кто вкалывал с 
матерями, дедами и бабками на 
колхозных полях и через мозоли 
познал вкус военного хлеба и кар-
тошки; а кто холодал и голодал в 
городе, спасая себя и семью ого-
родными подвигами и добычей 
дров к свирепой зиме с её ком-
натными печурками. Весь город 
тогда, во время Великой Отечес-
твенной, дымил и коптил.

Потом, уже после войны, в 
студенчестве, начиная с осени и 
вплоть до ранней весны, исклю-
чая сессии, многие ребята (и я в 
их числе) работали кто где, но в 
основном по ночам бригадами 
грузчиков на «товарке», масло-
заводе и «Сахарсбыте». Грузи-
ли сахар, сою, жмых, семечки. 
Объедались всем этим грубо-пи-
тательным сырьём. Домой под 
утро притаскивали в карманах и 
за пазухой упрятанные суррогаты 
питания, в меру и добро пропу-
щенные цепкими охлопывавши-
ми тебя руками всё понимающих 

сторожей. Как-то на маслозаводе 
я и Коля Шминке чуть не попали в 
пресс, который выжимал из под-
солнечных семечек масло. Спас 
нас вопль ребят, которым мы из 
ямы пресса доставали в банках 
на верёвочках жирный жмых.

А днём – учёба и обязатель-
ная общественная работа, и даже 
спорт и НСО. Всё это сплачивало, 
сдруживало и, если по-современ-
ному, самоорганизовывало про-
цесс студенческой жизни. Сейчас 
поражаюсь – как же мы всёэто  
успевали?! Успевали же от моло-
дой энергии и многих бурных же-
ланий жить, просто жить вволю.

Был я в те времена культоргом 
факультета, редактором стен-
ных газет «За недра!» (её злые 
острословы звали «Задрыга»), 
«Терра», «Культура и жизнь», 
«Научный бюллетень». Другие 
ребята с нашего же курса ходи-
ли в профсоюзных начальниках: 
фронтовики Лёня Назаркин, Дима 
Коробов и Коля Будников. Пред-
седателем спортивного сектора 
был Вадим Никольский со своими  
помощниками Колей Шминке, Се-
ней Оксманом и Юрой Беловым. 
Политсектором ведал Гриша 
Фрадкин, НСО – Игорь Воробьёв 
и Юра Васильев. В самодеятель-
ном хоре геологического факуль-
тета отлично пели Юра Макаров 
(главный солист), Лёва Ровнин, 
Вадим Никольский (организатор 
хора), Володя Козмодемьянский, 
Шура Белова (Никольская). Лёва 
ещё выступал сольно, душевно 
играя на мандолине.

Будущий профессор Костя 
Сиротин не только хорошо по 
тем временам прыгал в высоту 
на спортивных соревнованиях, 
но и виртуозно отплясывал «Цы-
ганочку» и вместе с Зямой Ро-
мановским, и отдельно от него –  
«Ритмический вальс». Заняли 
мы тогда, весной 1947 года, впер-
вые для факультета первое мес-
то на межфакультетском смотре 
художественной самодеятель-
ности. С трудом оторвались от 
химиков и физиков. Вплоть до 
1950 года наш факультет так и 
продолжал занимать первые 
места в конкурсах самодеятель-
ных коллективов СГУ.

Со второго по пятый курсы 
фотографировали на доски почё-
та, для факультетских газет и 
просто так задаром Юра Марты-
нов, Игорь Воробьёв и я своими  
«ФЭДами». Это увлечение ос-

талось у нас на всю жизнь. Юра 
Мартынов стал в 1955 году пер-
вым из нашего выпуска кандида-
том геолого-минералогических 
наук. Вместе с С.П. Рыковым и 
В.П. Милиным мы, как взрослые 
дети, испытывали свои фотоап-
параты и объективы на резкость и 
на художественную рисовку. 

Вместе с Лёней Кузьминым, 
Валей Грачёвой и многими други-
ми я неплохо выступал в лыжных 
гонках на 5 и 10–15 километров, а 
весной и осенью – в эстафетах и 
забегах на 800–1500 метров сов-
местно с нашей университетской 
командой, где моими товарища-
ми были два Петра – Ульянов и 
Карпов, Коля Галактионов и Вася 
Григорьев. Особенно хорошо у 
меня шли дела в секции бокса 
СГУ, руководимой будущим про-
фессором Геной Афруткиным. 
Это он отговорил меня от идеи на 
два года уйти в профессионалы: 
«Там тебе мозги-то отобьют шес-
тиунцовками (у нас в стране были 
в основном восьмиунцовые пер-
чатки! – Г.Х.) Будешь удар по баш-
ке не держать, и никакая наука в 
голову к тебе не полезет».

Хороший толчок научной сто-
роне прожитой жизни дали не 
столько учёба, хотя без неё ни-
чего бы и не получилось, сколько 
экспедиционные поля и НСО –  
научное студенческое общество 
геологического факультета СГУ. 

Ежегодно на факультете, обыч-
но в конце зимы, проводились 
научные студенческие конферен-
ции, работали научные семинары 
всех кафедр, куда мы с трепетом и 
гордостью проникали, иногда под-
рабатывая коллекторами и лабо-
рантами. Ежемесячно собиралось 
наше НСО, где бурно обсуждались 
научные гипотезы, сообщалось о 
научных и производственных от-
крытиях, а чаще – о результатах 
полевых экспедиций. Через наш 
Научно-исследовательский ин-
ститут геологии и почвоведения 
(НИИГиП), а потом – просто НИИГ 
при СГУ мы все проходили геоло-
гическую съёмочную практику на 
Дону, в Поволжье, Казахстане и 
Восточной Сибири. Практические 
научные знания закреплялись в 
наших молодых мозгах на всю ос-
тавшуюся жизнь. 

Так вот и жили: очень активно, 
не больно сытно, в простой тело-
греечной и сшитой дома одежде, 
или с отцовского-материнского 
плеча отданной, а бывшие фрон-

товики – в несносимых кителях, 
сапогах и шинелях. Одним сло-
вом, без разных расфуфырен-
ностей и суперкоротких юбчонок. 
Доклады свои делали на конфе-
ренциях и семинарах увлечённо и 
самоотверженно верили в непог-
решимость марксизма-лениниз-
ма и в светлое коммунистичес-
кое будущее для всех людей на 
Земле. Здесь была святая вера: 
хоть и живём, мол, пока небогато, 
но за нами – будущее. Гордились 
первыми своими печатными ра-
ботами в студенческих научных 
сборниках. Наиболее активными 
с курса были всё-таки мальчишки. 
Среди девочек делали хорошие 
доклады на конференциях и на 
заседаниях НСО Тося Петрова (с 
пятого курса  – Фрадкина), Нина 
Чембулатова, Люся Лысова, Эри-
ка Донис и Валя Краснова.

Первой моей полевой экспе-
дицией в 1947 году была работа 
в партии Лены Троицкой. Партия 
базировалась в городе Петров-
ске Саратовской области. Опи-
сывали разрезы естественных 
обнажений и вели, не торопясь, 
геологическую съёмку масштаба 
1:200000. Первых полтора ме-
сяца часто голодали из-за своей 
нерасторопности. Имея маши-
ну и возможности перевозить 
сено и дрова колхозникам – и 
голодать?! Месячный карточный 
скудный рацион мы съедали 
недели за две. Потом переходи-
ли на подножный корм – грибы, 
ягоды, разные корешки, рыбу. 
На солёную селёдку или воблу 
(ею отоваривались вместо мяса) 
меняли молоко и яйца. Иногда на 
общепит таскали с шофёром Ни-
колаем с колхозного поля карто-
шку. От голодной слабости наш 
геологический начальник Лена 
уже с трудом карабкалась на об-
рывистые обнажения. Посылала 
меня на них, а сама, сидя невда-
леке, корректировала с помощью 
бинокля мои отборы образцов. 
Лишь под осень «научились» 
пользоваться себе во благо, но 
не во вред работе, автомашиной. 
«Размордели» после этого сразу 
за какую-то неделю! Стали похо-
дить на толстощёких хомяков.

В 1949 году состоялась самая 
моя незабываемая полевая прак-
тика в бассейне среднего течения 
реки Эмбы под руководством мо-
его первого научного учителя –  
Петра Елизаровича Харитонова. 
Познакомился я на Эмбе, сначала 
в поезде на Темиру, а потом, когда 
там ждали разброса по партий-
ным площадям, со своей будущей 

женой Валей (Валентиной Фёдо-
ровной) Игнатовой. Она только 
что окончила наш факультет по 
кафедре исторической геологии и 
палеонтологии и начала работать 
с начальником Устютской партии, 
её «однокашницей» Тасей Бед-
риной. В ноябре я встречал её на 
саратовском железнодорожном 
вокзале. На голове у неё красо-
валась небольшая барашковая 
кубанка, одета была ловко и под-
бористо в подпоясанную ремеш-
ком видавшую виды телогрейку, 
выцветшие голубовато-серые 
штаны, штопанные и с аккуратны-
ми заплаточками. На ногах – по-
ношенные кирзачи с подогнутыми 
голенищами. 10 февраля 1951 
года сыграли домашнюю свадьбу, 
а 1 февраля следующего года ро-
дились наши девочки Ира и Оля.

Дипломную работу «Отраже-
ние в рельефе геологического 
строения Озинского района» пи-
сал в 1950-1951 годах увлечённо 
и защитил её на отлично. Был на 
подъёме! Но «подъём» был от 
скудных знаний сравнительно 
простой тогда геоморфологии, 
мало используемой при ответ-
ственных работах.

В 1951 году, после окончания 
геологического факультета,  за-
ведующий кафедрой общей гео-
логии профессор Г. В. Вахрушев 
оставил меня в аспирантуру, и 
я сразу же отправился в экспе-
дицию – тематическую геолого-
геоморфологическую партию. 
Начальником партии назначили 
мою жену  В.Ф. Игнатову. Так мы 
и начинали работать вместе с 
Валей по составлению геомор-
фологической карты и карты чет-
вертичных отложений Саратовс-
кого Заволжья.

Краткую повесть о своих пу-
тях-дорогах я посвящаю челове-
ческой эстафете поколений: от 
наших прадедушек-прабабушек,  
дедушек-бабушек – к нашим 
отцам-матерям – нам и нашим 
детям, прожившим жизнь, во 
многом близкую в целом той, о 
которой я рассказал. А более 
молодому поколению, нашим 
внукам и уже правнукам, стоит 
обо всём, искренне рассказан-
ном, подумать не спеша  и взять 
себе в «дорогу» всё, что приго-
дится из нашей жизни. 

Глеб ХУдЯКОВ
член-корреспондент РАН, 

профессор кафедры 
геоморфологии 

и геоэкологии, 
доктор геолого-

минералогических наук
Студент Глеб Худяков (крайний слева) отрабатывает на «лапах» с тренером Геннадием Афруткиным

хук слева и апперкот снизу направо. Спортзал СГУ, 1950 год.
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1914 г., 20 октября – назначение А. М. Левшина профес-
сором кафедры ботаники Императорского Николаевского 
Саратовского университета (ИНСУ).

1914 г., 27 октября – заседание Совета ИНСУ: принятие 
правил о порядке назначения тем для студенческих работ и 
присуждения наград за исполненные работы.

1914 г., 3 ноября – Совет ИНСУ выразил негодование 
по поводу разрушения немецкими войсками Лувенского 
университета в Бельгии.

1914 г., 6 ноября – экстренное заседание Совета 
ИНСУ: обсуждение мер по досрочному выпуску студен-
тов V курса без 10 семестра.

1914 г.,17 ноября – экстренное заседание Совета 
ИНСУ: обсуждение хода строительства клиники горло-
вых, носовых и ушных болезней; заслушивание пробной 
лекции И.В. Вырапаева.

1914 г., 24 ноября – заседание Совета ИНСУ: избрание 
И.А. Чуевского членом Правления университета.

1914 г., 6 декабря – в связи с войной годовщина ИНСУ 
была отмечена только молебном и зачтением привет-
ственных телеграмм.

1914 г., 15 декабря – заседание Совета ИНСУ: профес-
сор Н.М. Какушкин избран председателем Библиотечной 
комиссии университета; академик В.И. Вернадский при-
слал для минералогического музея ценную коллекцию 
минералов российского происхождения.

1914 г., конец – начало занятий в III и IV корпусах 
университета.

1914 г., декабрь – открытие в помещении университе-
та госпиталя.

1914 г. – награждение профессоров ИНСУ: А.А. Бо-
гомольца, В.И. Теребинского, В.А. Скворцова и Р.Ф. 
Холлманна орденом Св. Анны 3 степени, Н.Г. Стадницко-
го – орденом Св. Владимира 4 степени.

1915 г., 16 февраля – заседание Совета ИНСУ: избра-
ние Н.М. Какушкина, К.А. Юдина и М.Ф. Цитовича члена-
ми дисциплинарного профессорского суда.

Анатолий АВРУС  

Летопись 
Саратовского  
университета

Монтаж купола часовни анатомического института. 
Фото 1912 г.

Новая пещера к столетию СГУ
В августе состоялась оче-
редная экспедиция спеле-
ологической секции Сара-
товского университета на 
Северо-западный Кавказ, 
карстовый массив Загедан. 
Состав экспедиции в ос-
новном был представлен 
студентами геологического, 
географического и физичес-
кого факультетов нашего 
университета. Всего в груп-
пе было 13 человек. Руко-
водил экспедицией доцент 
СГУ Олег Борисович Цой.

Карстовый массив Загедан явля-
ется крупнейшим спелеологическим 
районом в России. Здесь находится 
глубочайшая на данный момент пе-
щера России (Горло Барлога – 900 
метров глубиной), а также ещё две 
из пятерки крупнейших пещерных 
систем страны. Спелеологи СГУ в 
данном карстовом районе работают 
уже несколько лет. Нами открыты и 
исследованы здесь несколько пещер, 
составивших крупную пещерную сис-
тему – Загеданскую имени А.В. Алек-
сеева. Данная система имеет ампли-
туду по вертикали 570 метров, общую 
протяжённость более 5500 метров и 
является четвёртой-пятой в России 
по данным параметрам.

Экспедиция этого года была осо-
бенной, поскольку проводилась нака-
нуне юбилейного года СГУ, и, конеч-
но, её участникам хотелось сделать 
подарок родному университету к его 
100-летию. Одной из главных задач 
экспедиции являлся поиск и иссле-
дование новых пещер в районе. 

Спелеология до сих пор остаётся 
одной из немногих областей челове-
ческой деятельности, в которой воз-
можно совершить открытие нового 
географического объекта на нашей 
планете, то есть побывать в настоя-
щем «белом пятне» Земли, на кото-
ром ещё не ступала нога человека. 
И такое открытие спелеологам СГУ 
удалось сделать.

Ещё в прошлом году нами было 
найдено небольшое отверстие в 
стене карстовой котловины в цен-
тре Урупского плато. Отверстие 
небольших размеров (60х60 сан-
тиметров) привлекло внимание хо-
лодным ветром, дувшим из глубины 
массива, и долгим гулом, сопро-
вождавшим забрасываемые в него 
камни. Было ясно, что мы открыли 
новую перспективную пещеру. Од-
нако узнать её настоящие размеры 
в прошлом году не удалось из-за 
отсутствия необходимого снаряже-
ния и времени: мы ограничились 
лишь маркировкой входа. 

Прохождение и топографическая 
съёмка новой пещеры были запла-
нированы в экспедиции 2008 года. 
Правда, на пару недель раньше на-
шей группы в эту пещеру спустились 
украинские спелеологи из Донецка. 
Им удалось первыми пройти более 
100 метров. Но и нашей группе хва-
тило подземных первопрохождений: 
мы прошли своим маршрутом и 
сделали первую топографическую 
съёмку пещеры. 

Пещера оказалась преимущес-
твенно вертикальной, с разнооб-
разными колодцами (в том числе 
обледеневшими и обводнёнными), 
большими залами, красивыми меанд-
рами. Глубина пещеры на данный мо-
мент – 152 метра, а протяжённость –  
не менее 230 метров. Первооткры-
вателей остановило сужение в ме-
андре с утекающим вглубь ручьём. 
Перспектива продолжения пещеры 
остаётся, а значит, есть о чём меч-
тать до следующей экспедиции.

На собрании спелеосекции 
эту пещеру мы решили назвать в 
честь приближающегося 100-ле-
тия родного университета – пеще-
ра «СарГУ-100», а планируемую 
в следующем году экспедицию по 
продолжению её исследования 
посвятить празднованию юбилея.

Спелеосекция СГУ ежегодно 
проводит набор желающих зани-
маться спелеологией. Будущим 
летом новые члены секции смогут 
продолжить подземные открытия 
саратовских спелеологов.

Олег ЦОЙ,
руководитель экспедиции, 

доцент кафедры метеорологии 
и климатологии

Глеб Иванович Худяков во время экспедиции
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К столетию Виктора
Павловича Философова

Известный учёный-геоморфолог, док-
тор геолого-минералогических наук, 
профессор Саратовского университета  
В.П. Философов родился 27 сентября 1908 
года в Саратове в семье рабочего-желез-
нодорожника. В 1933 году он поступил на 
первый курс Саратовского государствен-
ного университета, а окончил его в 1939 
году, получив квалификацию географа.

По окончании университета Виктор 
Павлович работал на кафедре геодезии 
и картографии в должности старшего ла-
боранта, ассистента, вёл занятия по гео-
графии на различных курсах повышения 
квалификации, в школах города. В дека-
бре 1940 года он был переведён на ра-
боту в Саратовскую экспедицию Южного 
аэрофизического предприятия инжене-
ром-географом. Он объездил большую 
часть Северного Казахстана, занимаясь 
редактированием полевых топографи-
ческих съёмок и составляя военно-топо-
графические и географические описания 
заснятых территорий. Эта работа обога-
тила Виктора Павловича знаниями топо-
графии, картографии и геоморфологии.  
В это время у него появился интерес 
к научным исследованиям в области 
геоморфологии и геодезии, что послу-
жило толчком к тщательному анализу 
топографических карт, итогом которого 
стала разработка нового картографи-
ческого (морфометрического) метода 
анализа рельефа.

С 1946 года и до конца жизни научная, 
педагогическая и общественная деятель-
ность В.П. Философова была связана с 
геологическим и географическим факуль-
тетами Саратовского университета, где 
он прошёл путь от ассистента до профес-
сора, а в последние годы жизни заведо-
вал кафедрой геоморфологии и геодезии 
географического факультета.

В разные годы он читал курсы «Общая 
геоморфология», «Геотектоника», «Струк-
турная геология», «Морфометрический 
анализ рельефа», «Основные проблемы 
геоморфологии» для студентов геологи-
ческого и географического факультетов, 
руководил аспирантами, дипломными и 
курсовыми работами, учебной и произ-
водственной практиками студентов.

На основе полевых исследований  
с применениями аэрофотоматериалов  
В.П. Философов составил более 30 лис-
тов среднемасштабных геоморфологи-
ческих карт на территорию Среднего и 
Нижнего Поволжья и Западного Казахс-
тана, общей площадью около 200 тысяч 
квадратных километров. Своей деятель-
ностью он заложил основы историко-ге-
нетического метода геоморфологичес-
кого картирования и изучения рельефа, 
творчески развил морфометрический 
метод поисков тектонических структур, 
перспективных для поисков нефти, газа 
и других полезных ископаемых. Обобщив 
результаты своих морфометрических ис-
следований, в апреле 1957 года В.П. Фи-

лософов успешно защитил диссертацию 
и получил учёную степень кандидата гео-
лого-минералогических наук.

В 1958 году Виктор Павлович органи-
зовал и возглавил при НИИ Геологии СГУ 
единственную в СССР морфометричес-
кую лабораторию, ставшую Всесоюзным 
центром изучения рельефа с помощью 
количественных методов. Исследования 
с применением морфометрических ме-
тодов получили широкое распростране-
ние и охватили практически всю терри-
торию бывшего СССР. В.П. Философов 
являлся не только автором метода, но и 
активным его пропагандистом. Для это-
го, не жалея сил и времени, он исполь-
зовал многочисленные выступления на 
различных конференциях, проводил ог-
ромное количество консультаций.

Лаборатория стала базой для прове-
дения в Саратовском университете двух 
Всесоюзных совещаний в 1960 и 1965 
годах и Всесоюзного научно-методичес-
кого семинара по морфометрическому 
методу в 1962 году. Труды совещаний 
опубликованы в Издательстве Саратов-
ского университета в трёх тематических 
сборниках «Вопросы морфометрии» 
под редакцией В.П. Философова.

Огромный фактический материал был 
собран по морфометрическому анализу 
рельефа. Разработка его теоретических 
основ легла в основу докторской диссер-
тации В.П. Философова на тему «Основы 
морфометрического метода поисков текто-
нических структур нефтегазоносных облас-
тей», успешно защищённой им в мае 1971 
года во ВНИГНИ (Ленинград). В этом же 
году Виктор Павлович был избран заведу-
ющим кафедрой геоморфологии и геоде-
зии географического факультета СГУ.

Издательством Саратовского универ-
ситета в 1960 и 1975 годах были опубли-
кованы широко известные и ставшие биб-
лиографической редкостью монографии 
В.П. Философова: «Краткое руководство 
по морфометрическому методу поисков 
тектонических структур» и «Основы мор-
фометрического метода поисков тектони-
ческих структур». В них изложены обшир-
ные материалы по разработке теории 
морфометрического метода, интерпре-
тации морфометрических показателей в 
различных геолого-географических усло-
виях при решении ряда вопросов, связан-
ных со строением земной коры и поиском 
полезных ископаемых. В последние годы 
В.П. Философов работал над книгой «Те-
оретические основы морфометрии» и 
готовил её к печати. В ней он изложил 
новую теорию связей гипсометрического 
и гравитационного полей, предложил ме-
тодику гравигипсометрических исследо-
ваний земной коры, основанной на связи 
рельефа с её мощностью и распределе-
нием силы тяжести. К сожалению, этот 
многолетний труд остался неизданным.

Широкое применение морфометричес-
кого метода В.П. Философова объясняет-

ся огромной его популярностью в среде 
геологов, геоморфологов и географов 
прежде всего как весьма действенного ру-
ководства к тектонической интерпретации 
обычных и привычных для этих специа-
листов топографических карт. С помощью 
сравнительно несложных методических 
приёмов В.П. Философову удалось гра-
фически выразить самые различные 
характеристики современного рельефа 
континентальной земной поверхности. 
Эти характеристики стали широко исполь-
зоваться последователями и учениками 
Виктора Павловича для самых различных 
научных и практических разработок: по-
исков инъективных тектонических струк-
тур, их депрессионных аналогов, поисков 
подземных вод, кор выветривания, аллю-
виальных россыпей тяжёлых металлов и, 
наконец, – применение карт изогидроба-
зит при сейсморазведке.

Главным результатом работ В.П. Фи-
лософова является его подход к рельефу 
земной поверхности как к строго логичной 
геометрической структуре. Эту геометри-
ческую структуру рельефа легко разло-
жить по порядку всех её граней, провести 
операции по их пространственному вы-
читанию и сложению, а в целом – строго 
формализовать со всеми возможными 
последующими операциями, вплоть до 
голографических эффектов различных 
масштабно-пространственных уровней. 
Эта работа ещё ждёт своих исследовате-
лей, особенно сейчас, при мощном раз-
витии компьютерных технологий.

Весьма перспективные разработки 
были предложены В.П. Философовым 
при исследовании разнопорядковых дон-
ных форм океанического рельефа. На 
основании применения Г.И. Худяковым 
батиметрического анализа продольных и 
поперечных профилей океанических ка-
ньонов были выделены крупные разлом-
ные ступени донного рельефа Охотской и 
Япономорской впадин.

Виктор Павлович написал около  
100 научных работ, из них 2 монографии, 
70 статей и 28 научно-исследовательских 
отчётов. Возглавляя кафедру геоморфо-
логии и геоэкологии Саратовского госу-
дарственного университета в течение  
15 лет, он уделял большое внимание раз-

работке новых учебных программ и мето-
дике преподавания. Лекции В.П. Филосо-
фова отличались глубоким содержанием, 
научностью и доходчивостью. Он горячо 
любил студентов и поддерживал их в 
начале жизненного пути. Будучи круп-
ным учёным, В.П. Философов отличался 
большой скромностью, интеллигентнос-
тью, трудолюбием, доброжелательным 
отношением к окружающим.

Большую научно-исследовательскую и 
педагогическую деятельность В.П. Фило-
софов успешно сочетал с общественной 
работой. Много лет он был членом Геомор-
фологической комиссии АН СССР, членом 
Межведомственной комиссии по коорди-
нации геоморфологических и неотектони-
ческих исследований Урала и Поволжья 
(МКК), редактором межвузовских сборни-
ков «Вопросы морфометрии», «Вопросы 
физической географии и геоморфологии 
Нижнего Поволжья» и «Вопросы геомор-
фологии Поволжья», оказывал помощь 
производственным организациям по внед-
рению морфометрического метода.

В.П. Философов почти 30 лет руково-
дил философским (методологическим) 
семинаром геологического факультета. 
Плодотворная и многогранная научная и 
педагогическая деятельность его отмечена 
правительственными наградами, почёт-
ными грамотами Минвуза РСФСР, универ-
ситета. В 1967 году имя В.П. Философова 
было занесено в Книгу почёта Саратовско-
го государственного университета.

Многие научные разработки Виктора 
Павловича Философова вошли в учеб-
ники, учебные пособия, монографии по 
геологии и геоморфологии. Его имя как 
крупного учёного-геоморфолога включе-
но в один из томов БСЭ последнего изда-
ния. Он по праву был одним из активных 
представителей и идеологов Саратов-
ской геоморфологической школы, широ-
ко известной и признанной не только в 
России, но и далеко за её пределами.

Григорий лОТОЦКИЙ,
доцент кафедры геоморфологии 

и геоэкологии,
Глеб ХУдЯКОВ, 

профессор кафедры геоморфологии 
и геоэкологии, 

член-корреспондент РАН

ПРОСлАВлЕННыЕ ИМЕНА СГУ

Профессор В.П. Философов – участник легкоатлетического забега  
памяти Д.И. Лучинина. 1982 год

Доцент В.П. Философов на учебной практике со студентами  
Саратовского университета 

Старший преподаватель кафедры геоморфологии и геодезии В.П.Философов  
с первым выпуском студентов кафедры. 1965 год

Балашовскому институту СГУ 75 лет

Этой осенью нашему вузу, старейшему в Прихопё-
рье, исполняется 75 лет. У Балашовского института бо-
гатая биография, корни которой можно проследить до 
1919 года, когда в Балашове появились педагогичес-
кие курсы. На их основе затем был создан техникум, а 
в 1933-м году – учительский институт. Сегодня у вуза, 
ставшего десять лет назад структурным подразделе-
нием СГУ, есть солидный творческий и профессио-
нальный потенциал, хороший задел для плодотворных 
начинаний и будущих успехов.

В Alma mater постоянно укрепляется профессорско-
преподавательский состав. На 24-х кафедрах трудятся 
более 170 кандидатов и докторов наук, постоянно веду-
щих работу над повышением качества учебного процес-
са. Представители вуза системно занимаются научными 
изысканиями в рамках грантов Президента РФ и РГНФ. 
Деловое сотрудничество с иностранными коллегами 
крепнет и развивается, усиливается обмен студентами 
и аспирантами, которые стажируются за границей.

Наши выпускники должны быть максимально вос-
требованы на рынке труда – такую актуальную цель 
ставит перед собой педколлектив, периодически от-
крывая новые перспективные специальности. Не слу-
чайно представители вуза успешно трудятся во многих 
уголках страны и за рубежом. Приёмная компания–
2008 в очередной раз показала, что мы идём по вер-
ному пути. В условиях жёсткой конкуренции, в период 
сложной демографической ситуации «юбилейный» на-
бор абитуриентов прошел благополучно, а конкурс по 
вузу составил около трёх человек на место. 

Сегодня на девяти факультетах института учатся около 
четырёх тысяч молодых людей. Многие из них хорошо за-
рекомендовали себя не только в Правобережье, но и да-
леко за пределами Саратовской области. На счету наших 
студентов – первые места в различных научных олимпиа-
дах, творческих конкурсах, спортивных турнирах и обще-
ственных акциях областного и российского уровней. Так 
что первокурсников ждёт интересная, насыщенная разно-
образными событиями незабываемая вузовская жизнь. 

Для успешной учебной и научной деятельности сту-
дентам и преподавателям необходимы достойные ус-
ловия труда. Поэтому в Балашовском институте СГУ 
постоянно укрепляется материально-техническая база: 
регулярно закупаются необходимая мебель и современ-
ная офисная техника, в корпусах и общежитиях вуза при 
необходимости проводятся ремонтные работы. В пред-
дверии 75-летия вуза был также проведён ряд мероприя-
тий. Так, актовый зал встретил всех нас первого сентября 
похорошевшим, с обновлённым современным интерье-
ром. В 212-й аудитории, что на втором этаже главного 
корпуса, теперь находится музей института, почётное 
место в котором заняли эксклюзивные экспонаты, имею-
щие непосредственное отношение к истории Alma mater.

В БИ СГУ внимательно следуют современным тенден-
циям высшей школы, руководствуются положениями при-
оритетного национального проекта «Образование». При 
содействии администрации классического университета 
созданы правовые условия перехода Alma-mater на уров-
невое образование. Для этого своевременно получены ли-
цензии на подготовку бакалавров по ряду направлений. 

В преддверии 100-летнего юбилея классического 
университета наш вуз отмечает своё 75-летие. Это вре-
мя не только итогов, но и время самых продуктивных 
начинаний. У нашего коллектива много планов и инте-
ресных проектов в научной и учебно-воспитательной 
деятельности. Мы верим, что у нашего вуза в составе 
Саратовского госуниверситета есть серьёзные перспек-
тивы для дальнейшего развития.

Уважаемые преподаватели, сотрудники, выпускники 
всех поколений и студенты БИ СГУ! От всей души же-
лаю Вам новых профессиональных успехов и интерес-
ных открытий в педагогической и научной работе, оп-
тимизма и творческой целеустремленности студентам, 
крепкого здоровья, счастья, благополучия ветеранам, 
а также уверенности в завтрашнем дне и благополучия 
нашей Alma-mater! 

Вячеслав КАБАНИН,
профессор, директор Балашовского института СГУ

Юбилей 
раздвигает горизонты

Юбилейный экспресс БИ СГУ прокатил своих гостей
25 сентября, в день своего 75-летия, Балашов-
ский институт СГУ встречал гостей на празднич-
ном концерте. В 14:20 со станции Балашов-исто-
рический отправился «быстрый, инициативный, 
грандиозный» экспресс БИ СГУ. На протяжении 
всего вечера его проводники знакомили зри-
телей с учебной, культурной, спортивной жиз-
нью Балашовского института, его историей и 
славными традициями. Управляли составом 
заведующий кафедрой русского языка Сергей 
Шумарин и директор Центра культуры и досуга 
Светлана Суркина. 

Первые поздравления поступили от преподавателей, 
студентов и школьников. В своих стихах они назвали Ин-
ститут лучшим из лучших в благодарность за знания, муд-
рость, совершенство ума и души, которые он дарит всем 
своим воспитанникам. После исполнения студенческого 
гимна «Gaudeamus» на сцену поднялся человек, который 
возглавляет вуз уже более 15 лет – Вячеслав Кузьмич Ка-
банин. С глубокой признательностью директор Балашов-
ского института вспомнил всех, кто внёс вклад в развитие 
института – ректоров, деканов, заведующих кафедрами 
и весь профессорско-преподавательский коллектив. «В 
последние 10 лет, когда Балашовский институт вошёл в 
состав Саратовского государственного университета, –  
поделился он, – вуз начал стремительными темпами 
двигаться вперёд, число факультетов возросло до 9, 
подготовка специалистов ведётся более чем по 20 спе-
циальностям, на 24 кафедрах института работают более 
70% докторов и кандидатов наук».

Благодарственные письма Федерального агентства 
по образованию за значительный вклад в образование 
в регионе сотрудникам института вручил ректор СГУ  
Л.Ю. Коссович. Он напомнил присутствующим, что пять 
лет назад первый рабочий день в должности ректора про-
вёл в Балашове на праздновании 70-летнего юбилея и 
в этот раз на второй день после своего избрания опять 
находится на прихопёрской земле. Леонид Юрьевич по-
благодарил коллектив института за доверие, оказанное 
его команде, и за профессиональную работу всего кол-

лектива вуза, благодаря которой растут и развиваются и 
Балашовский институт, и весь университетский комплекс. 
К поздравлениям присоединились Педагогический инс-
титут СГУ, который на торжестве представляла замести-
тель директора по воспитательной и социальной работе 
Е.П. Шевченко, и Профсоюз работников СГУ в лице свое-
го председателя Н.Н. Филатова.

Заместитель министра образования Саратовской 
области О.А. Афонин объявил поздравление от имени 
Правительства области и вручил почётные грамоты со-
трудникам вуза за добросовестный труд и в связи с 75-
летием института. Он отметил, что 75 – это солидная 
дата, показатель крепости и здоровья одного из лучших 
учебных заведений области. 

В этот день юбиляра поздравляли представители 
администрации, управления образования, учебных за-
ведений города, Балашовского района и области. Про-
тоирей Сергий в своём выступлении поблагодарил ди-
ректора вуза за большое внимание, которое он уделяет 
духовному воспитанию молодёжи.

Специально к празднику коллектив студентов и пре-
подавателей института подготовил яркую концертную 
программу. Особое впечатление на зрителей произвели 
выступления народного хора «Забава», команды КВН 
«Дети Чернышевского», ансамбля танца «Купава», во-
кального ансамбля «Фэнтази», брейк-команды «Урбан-
фрик» и сольных исполнителей. 

Инна ГЕРАСИМОВА

Музей собирает друзей
В преддверии знаменательного 

события в БИ СГУ состоялось тор-
жественное открытие музея вуза. 
Обширная экспозиция, отмечающая 
важнейшие этапы в истории разви-
тия Alma mater, расположилась в 
просторной и уютной аудитории на 
втором этаже главного корпуса ин-
ститута. Разнообразные фотогра-
фии, почётные грамоты, сборники 
научных статей, археологические 
находки, экземпляры редких книг, 
спортивные награды подробно по-
вествуют о 75-летней жизни вуза, о 
его известных и талантливых пре-
подавателях и выпускниках. Среди 
наиболее ценных экспонатов – ма-
териалы о ректорах, военные вещи 
и многое другое.

Первыми познакомиться с музей-
ной экспозицией пришли предста-
вители администрации БИ СГУ, ве-
тераны вуза, сотрудники и студенты 
института. Директор Балашовского 
института В.К. Кабанин в своём вы-
ступлении рассказал об успехах 
Alma mater в учебной, научной, куль-

турной и спортивной деятельности. 
Он также передал на хранение от 
вуза ценный экспонат – икону Свя-
того благоверного князя Александра 
Невского, покровителя местного ду-
ховного училища, находившегося ког-
да-то на месте вуза. По православ-
ному обычаю музей БИ СГУ освятил 
Благочинный Балашовского округа 
протоиерей Сергий (Моргун). 

Перед собравшимися интересно 
и содержательно выступили ветера-
ны вуза: профессор В.С. Вахрушев и 
писатель П.Ф. Лебедев, подарившие 
музею свои новые книги. Директор 
Балашовского краеведческого му-
зея Л.П. Иванова также передала в 
его фонд несколько памятных фото-
графий. Затем краткую экскурсию по 
новой экспозиции провёл директор 
вузовского музея, выпускник БИ СГУ  
А. Завитаев.

Торжественная процедура открытия 
музея прошла в тёплой доброжела-
тельной атмосфере. И в этом немалая 
заслуга студентов соседнего музучи-
лища, подготовивших оригинальные 

музыкальные номера. Музей Бала-
шовского института начал работать, 
развиваться, пополнять свои фонды, 
собирать вокруг себя единомышлен-
ников и друзей. Со временем он может 
стать центром исторической информа-
ции о старейшем вузе правобережья 
нашей области. И веское слово в этом 
вопросе должны сказать современные 
информационные технологии, которые 
успешно развиваются в Alma mater.

Ольга САМОРОдОВА,
редактор газеты БИ СГУ 

«Хопёрские семестры»

«Выселки» опередили «Экстрим» и «Кто их позвал?»
Самые энергичные и жизнерадостные представите-

ли Балашовского института собрались 24 сентября в 
солнечный осенний день на центральной площади Ба-
лашова. Здесь прошло спортивно-развлекательное шоу 
«Стенка на стенку», посвящённое 75-летию старейшего 
вуза Прихопёрья. 

На старт соревнований вышли три команды, которые 
представляли главный вузовский корпус («Экстрим»), а 
также институтские здания по улице К. Маркса («Кто их 
позвал?») и улице Спортивной («Выселки»). Разнообраз-
ные задания потребовали от студентов и преподавателей, 
участвовавших в шоу, недюжинной ловкости, физической 
выносливости и здорового чувства юмора. По-спортивно-
му азартно, например, прошли состязания по «боулингу», 
прыжкам группой через скакалку, финальная эстафета, а 
также конкурс кричалок в исполнении болельщиков. 

С первых минут увлекательных состязаний борьба за 
лидерство разгорелась не на шутку. Каждый участник са-
моотверженно старался принести как можно больше очков 
своей команде. В итоге уверенно победила сборная «Вы-

селки», в состав которой вошли представители факультета 
социальной работы и биофака, находящихся в отдаленном 
балашовском микрорайоне. Символично, что их адрес –  
улица Спортивная, дом 5. 

За второе место шла напряжённая дуэль. В итоге с ми-
нимальным преимуществом в один балл вперёд вырвались 
физкультурники физмата и экономфака из команды «Кто 
их позвал?». А спортколлектив главного корпуса вуза «Экс-
трим» остался на третьем месте. При этом и участники, и 
судьи соревнований мудро решили, что цифры останутся 
цифрами, а победила в итоге дружба!

В ходе спортивно-развлекательного шоу студентам и 
сотрудникам вуза, принимающим активное участие в об-
щественной жизни Alma mater, были вручены почётные гра-
моты. Ну и, конечно, бурными аплодисментами все зрители 
встретили оригинальные выступления команды КВН «Дети 
Чернышевского» и студентов-культуристов из местного 
спортивно-оздоровительного клуба «Алмаз».

Ольга САМОРОдОВА, 
редактор газеты БИ СГУ «Хопёрские семестры» 
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К столетию Виктора
Павловича Философова

Известный учёный-геоморфолог, док-
тор геолого-минералогических наук, 
профессор Саратовского университета  
В.П. Философов родился 27 сентября 1908 
года в Саратове в семье рабочего-желез-
нодорожника. В 1933 году он поступил на 
первый курс Саратовского государствен-
ного университета, а окончил его в 1939 
году, получив квалификацию географа.

По окончании университета Виктор 
Павлович работал на кафедре геодезии 
и картографии в должности старшего ла-
боранта, ассистента, вёл занятия по гео-
графии на различных курсах повышения 
квалификации, в школах города. В дека-
бре 1940 года он был переведён на ра-
боту в Саратовскую экспедицию Южного 
аэрофизического предприятия инжене-
ром-географом. Он объездил большую 
часть Северного Казахстана, занимаясь 
редактированием полевых топографи-
ческих съёмок и составляя военно-топо-
графические и географические описания 
заснятых территорий. Эта работа обога-
тила Виктора Павловича знаниями топо-
графии, картографии и геоморфологии.  
В это время у него появился интерес 
к научным исследованиям в области 
геоморфологии и геодезии, что послу-
жило толчком к тщательному анализу 
топографических карт, итогом которого 
стала разработка нового картографи-
ческого (морфометрического) метода 
анализа рельефа.

С 1946 года и до конца жизни научная, 
педагогическая и общественная деятель-
ность В.П. Философова была связана с 
геологическим и географическим факуль-
тетами Саратовского университета, где 
он прошёл путь от ассистента до профес-
сора, а в последние годы жизни заведо-
вал кафедрой геоморфологии и геодезии 
географического факультета.

В разные годы он читал курсы «Общая 
геоморфология», «Геотектоника», «Струк-
турная геология», «Морфометрический 
анализ рельефа», «Основные проблемы 
геоморфологии» для студентов геологи-
ческого и географического факультетов, 
руководил аспирантами, дипломными и 
курсовыми работами, учебной и произ-
водственной практиками студентов.

На основе полевых исследований  
с применениями аэрофотоматериалов  
В.П. Философов составил более 30 лис-
тов среднемасштабных геоморфологи-
ческих карт на территорию Среднего и 
Нижнего Поволжья и Западного Казахс-
тана, общей площадью около 200 тысяч 
квадратных километров. Своей деятель-
ностью он заложил основы историко-ге-
нетического метода геоморфологичес-
кого картирования и изучения рельефа, 
творчески развил морфометрический 
метод поисков тектонических структур, 
перспективных для поисков нефти, газа 
и других полезных ископаемых. Обобщив 
результаты своих морфометрических ис-
следований, в апреле 1957 года В.П. Фи-

лософов успешно защитил диссертацию 
и получил учёную степень кандидата гео-
лого-минералогических наук.

В 1958 году Виктор Павлович органи-
зовал и возглавил при НИИ Геологии СГУ 
единственную в СССР морфометричес-
кую лабораторию, ставшую Всесоюзным 
центром изучения рельефа с помощью 
количественных методов. Исследования 
с применением морфометрических ме-
тодов получили широкое распростране-
ние и охватили практически всю терри-
торию бывшего СССР. В.П. Философов 
являлся не только автором метода, но и 
активным его пропагандистом. Для это-
го, не жалея сил и времени, он исполь-
зовал многочисленные выступления на 
различных конференциях, проводил ог-
ромное количество консультаций.

Лаборатория стала базой для прове-
дения в Саратовском университете двух 
Всесоюзных совещаний в 1960 и 1965 
годах и Всесоюзного научно-методичес-
кого семинара по морфометрическому 
методу в 1962 году. Труды совещаний 
опубликованы в Издательстве Саратов-
ского университета в трёх тематических 
сборниках «Вопросы морфометрии» 
под редакцией В.П. Философова.

Огромный фактический материал был 
собран по морфометрическому анализу 
рельефа. Разработка его теоретических 
основ легла в основу докторской диссер-
тации В.П. Философова на тему «Основы 
морфометрического метода поисков текто-
нических структур нефтегазоносных облас-
тей», успешно защищённой им в мае 1971 
года во ВНИГНИ (Ленинград). В этом же 
году Виктор Павлович был избран заведу-
ющим кафедрой геоморфологии и геоде-
зии географического факультета СГУ.

Издательством Саратовского универ-
ситета в 1960 и 1975 годах были опубли-
кованы широко известные и ставшие биб-
лиографической редкостью монографии 
В.П. Философова: «Краткое руководство 
по морфометрическому методу поисков 
тектонических структур» и «Основы мор-
фометрического метода поисков тектони-
ческих структур». В них изложены обшир-
ные материалы по разработке теории 
морфометрического метода, интерпре-
тации морфометрических показателей в 
различных геолого-географических усло-
виях при решении ряда вопросов, связан-
ных со строением земной коры и поиском 
полезных ископаемых. В последние годы 
В.П. Философов работал над книгой «Те-
оретические основы морфометрии» и 
готовил её к печати. В ней он изложил 
новую теорию связей гипсометрического 
и гравитационного полей, предложил ме-
тодику гравигипсометрических исследо-
ваний земной коры, основанной на связи 
рельефа с её мощностью и распределе-
нием силы тяжести. К сожалению, этот 
многолетний труд остался неизданным.

Широкое применение морфометричес-
кого метода В.П. Философова объясняет-

ся огромной его популярностью в среде 
геологов, геоморфологов и географов 
прежде всего как весьма действенного ру-
ководства к тектонической интерпретации 
обычных и привычных для этих специа-
листов топографических карт. С помощью 
сравнительно несложных методических 
приёмов В.П. Философову удалось гра-
фически выразить самые различные 
характеристики современного рельефа 
континентальной земной поверхности. 
Эти характеристики стали широко исполь-
зоваться последователями и учениками 
Виктора Павловича для самых различных 
научных и практических разработок: по-
исков инъективных тектонических струк-
тур, их депрессионных аналогов, поисков 
подземных вод, кор выветривания, аллю-
виальных россыпей тяжёлых металлов и, 
наконец, – применение карт изогидроба-
зит при сейсморазведке.

Главным результатом работ В.П. Фи-
лософова является его подход к рельефу 
земной поверхности как к строго логичной 
геометрической структуре. Эту геометри-
ческую структуру рельефа легко разло-
жить по порядку всех её граней, провести 
операции по их пространственному вы-
читанию и сложению, а в целом – строго 
формализовать со всеми возможными 
последующими операциями, вплоть до 
голографических эффектов различных 
масштабно-пространственных уровней. 
Эта работа ещё ждёт своих исследовате-
лей, особенно сейчас, при мощном раз-
витии компьютерных технологий.

Весьма перспективные разработки 
были предложены В.П. Философовым 
при исследовании разнопорядковых дон-
ных форм океанического рельефа. На 
основании применения Г.И. Худяковым 
батиметрического анализа продольных и 
поперечных профилей океанических ка-
ньонов были выделены крупные разлом-
ные ступени донного рельефа Охотской и 
Япономорской впадин.

Виктор Павлович написал около  
100 научных работ, из них 2 монографии, 
70 статей и 28 научно-исследовательских 
отчётов. Возглавляя кафедру геоморфо-
логии и геоэкологии Саратовского госу-
дарственного университета в течение  
15 лет, он уделял большое внимание раз-

работке новых учебных программ и мето-
дике преподавания. Лекции В.П. Филосо-
фова отличались глубоким содержанием, 
научностью и доходчивостью. Он горячо 
любил студентов и поддерживал их в 
начале жизненного пути. Будучи круп-
ным учёным, В.П. Философов отличался 
большой скромностью, интеллигентнос-
тью, трудолюбием, доброжелательным 
отношением к окружающим.

Большую научно-исследовательскую и 
педагогическую деятельность В.П. Фило-
софов успешно сочетал с общественной 
работой. Много лет он был членом Геомор-
фологической комиссии АН СССР, членом 
Межведомственной комиссии по коорди-
нации геоморфологических и неотектони-
ческих исследований Урала и Поволжья 
(МКК), редактором межвузовских сборни-
ков «Вопросы морфометрии», «Вопросы 
физической географии и геоморфологии 
Нижнего Поволжья» и «Вопросы геомор-
фологии Поволжья», оказывал помощь 
производственным организациям по внед-
рению морфометрического метода.

В.П. Философов почти 30 лет руково-
дил философским (методологическим) 
семинаром геологического факультета. 
Плодотворная и многогранная научная и 
педагогическая деятельность его отмечена 
правительственными наградами, почёт-
ными грамотами Минвуза РСФСР, универ-
ситета. В 1967 году имя В.П. Философова 
было занесено в Книгу почёта Саратовско-
го государственного университета.

Многие научные разработки Виктора 
Павловича Философова вошли в учеб-
ники, учебные пособия, монографии по 
геологии и геоморфологии. Его имя как 
крупного учёного-геоморфолога включе-
но в один из томов БСЭ последнего изда-
ния. Он по праву был одним из активных 
представителей и идеологов Саратов-
ской геоморфологической школы, широ-
ко известной и признанной не только в 
России, но и далеко за её пределами.

Григорий лОТОЦКИЙ,
доцент кафедры геоморфологии 

и геоэкологии,
Глеб ХУдЯКОВ, 

профессор кафедры геоморфологии 
и геоэкологии, 

член-корреспондент РАН

ПРОСлАВлЕННыЕ ИМЕНА СГУ

Профессор В.П. Философов – участник легкоатлетического забега  
памяти Д.И. Лучинина. 1982 год

Доцент В.П. Философов на учебной практике со студентами  
Саратовского университета 

Старший преподаватель кафедры геоморфологии и геодезии В.П.Философов  
с первым выпуском студентов кафедры. 1965 год

Балашовскому институту СГУ 75 лет

Этой осенью нашему вузу, старейшему в Прихопё-
рье, исполняется 75 лет. У Балашовского института бо-
гатая биография, корни которой можно проследить до 
1919 года, когда в Балашове появились педагогичес-
кие курсы. На их основе затем был создан техникум, а 
в 1933-м году – учительский институт. Сегодня у вуза, 
ставшего десять лет назад структурным подразделе-
нием СГУ, есть солидный творческий и профессио-
нальный потенциал, хороший задел для плодотворных 
начинаний и будущих успехов.

В Alma mater постоянно укрепляется профессорско-
преподавательский состав. На 24-х кафедрах трудятся 
более 170 кандидатов и докторов наук, постоянно веду-
щих работу над повышением качества учебного процес-
са. Представители вуза системно занимаются научными 
изысканиями в рамках грантов Президента РФ и РГНФ. 
Деловое сотрудничество с иностранными коллегами 
крепнет и развивается, усиливается обмен студентами 
и аспирантами, которые стажируются за границей.

Наши выпускники должны быть максимально вос-
требованы на рынке труда – такую актуальную цель 
ставит перед собой педколлектив, периодически от-
крывая новые перспективные специальности. Не слу-
чайно представители вуза успешно трудятся во многих 
уголках страны и за рубежом. Приёмная компания–
2008 в очередной раз показала, что мы идём по вер-
ному пути. В условиях жёсткой конкуренции, в период 
сложной демографической ситуации «юбилейный» на-
бор абитуриентов прошел благополучно, а конкурс по 
вузу составил около трёх человек на место. 

Сегодня на девяти факультетах института учатся около 
четырёх тысяч молодых людей. Многие из них хорошо за-
рекомендовали себя не только в Правобережье, но и да-
леко за пределами Саратовской области. На счету наших 
студентов – первые места в различных научных олимпиа-
дах, творческих конкурсах, спортивных турнирах и обще-
ственных акциях областного и российского уровней. Так 
что первокурсников ждёт интересная, насыщенная разно-
образными событиями незабываемая вузовская жизнь. 

Для успешной учебной и научной деятельности сту-
дентам и преподавателям необходимы достойные ус-
ловия труда. Поэтому в Балашовском институте СГУ 
постоянно укрепляется материально-техническая база: 
регулярно закупаются необходимая мебель и современ-
ная офисная техника, в корпусах и общежитиях вуза при 
необходимости проводятся ремонтные работы. В пред-
дверии 75-летия вуза был также проведён ряд мероприя-
тий. Так, актовый зал встретил всех нас первого сентября 
похорошевшим, с обновлённым современным интерье-
ром. В 212-й аудитории, что на втором этаже главного 
корпуса, теперь находится музей института, почётное 
место в котором заняли эксклюзивные экспонаты, имею-
щие непосредственное отношение к истории Alma mater.

В БИ СГУ внимательно следуют современным тенден-
циям высшей школы, руководствуются положениями при-
оритетного национального проекта «Образование». При 
содействии администрации классического университета 
созданы правовые условия перехода Alma-mater на уров-
невое образование. Для этого своевременно получены ли-
цензии на подготовку бакалавров по ряду направлений. 

В преддверии 100-летнего юбилея классического 
университета наш вуз отмечает своё 75-летие. Это вре-
мя не только итогов, но и время самых продуктивных 
начинаний. У нашего коллектива много планов и инте-
ресных проектов в научной и учебно-воспитательной 
деятельности. Мы верим, что у нашего вуза в составе 
Саратовского госуниверситета есть серьёзные перспек-
тивы для дальнейшего развития.

Уважаемые преподаватели, сотрудники, выпускники 
всех поколений и студенты БИ СГУ! От всей души же-
лаю Вам новых профессиональных успехов и интерес-
ных открытий в педагогической и научной работе, оп-
тимизма и творческой целеустремленности студентам, 
крепкого здоровья, счастья, благополучия ветеранам, 
а также уверенности в завтрашнем дне и благополучия 
нашей Alma-mater! 

Вячеслав КАБАНИН,
профессор, директор Балашовского института СГУ

Юбилей 
раздвигает горизонты

Юбилейный экспресс БИ СГУ прокатил своих гостей
25 сентября, в день своего 75-летия, Балашов-
ский институт СГУ встречал гостей на празднич-
ном концерте. В 14:20 со станции Балашов-исто-
рический отправился «быстрый, инициативный, 
грандиозный» экспресс БИ СГУ. На протяжении 
всего вечера его проводники знакомили зри-
телей с учебной, культурной, спортивной жиз-
нью Балашовского института, его историей и 
славными традициями. Управляли составом 
заведующий кафедрой русского языка Сергей 
Шумарин и директор Центра культуры и досуга 
Светлана Суркина. 

Первые поздравления поступили от преподавателей, 
студентов и школьников. В своих стихах они назвали Ин-
ститут лучшим из лучших в благодарность за знания, муд-
рость, совершенство ума и души, которые он дарит всем 
своим воспитанникам. После исполнения студенческого 
гимна «Gaudeamus» на сцену поднялся человек, который 
возглавляет вуз уже более 15 лет – Вячеслав Кузьмич Ка-
банин. С глубокой признательностью директор Балашов-
ского института вспомнил всех, кто внёс вклад в развитие 
института – ректоров, деканов, заведующих кафедрами 
и весь профессорско-преподавательский коллектив. «В 
последние 10 лет, когда Балашовский институт вошёл в 
состав Саратовского государственного университета, –  
поделился он, – вуз начал стремительными темпами 
двигаться вперёд, число факультетов возросло до 9, 
подготовка специалистов ведётся более чем по 20 спе-
циальностям, на 24 кафедрах института работают более 
70% докторов и кандидатов наук».

Благодарственные письма Федерального агентства 
по образованию за значительный вклад в образование 
в регионе сотрудникам института вручил ректор СГУ  
Л.Ю. Коссович. Он напомнил присутствующим, что пять 
лет назад первый рабочий день в должности ректора про-
вёл в Балашове на праздновании 70-летнего юбилея и 
в этот раз на второй день после своего избрания опять 
находится на прихопёрской земле. Леонид Юрьевич по-
благодарил коллектив института за доверие, оказанное 
его команде, и за профессиональную работу всего кол-

лектива вуза, благодаря которой растут и развиваются и 
Балашовский институт, и весь университетский комплекс. 
К поздравлениям присоединились Педагогический инс-
титут СГУ, который на торжестве представляла замести-
тель директора по воспитательной и социальной работе 
Е.П. Шевченко, и Профсоюз работников СГУ в лице свое-
го председателя Н.Н. Филатова.

Заместитель министра образования Саратовской 
области О.А. Афонин объявил поздравление от имени 
Правительства области и вручил почётные грамоты со-
трудникам вуза за добросовестный труд и в связи с 75-
летием института. Он отметил, что 75 – это солидная 
дата, показатель крепости и здоровья одного из лучших 
учебных заведений области. 

В этот день юбиляра поздравляли представители 
администрации, управления образования, учебных за-
ведений города, Балашовского района и области. Про-
тоирей Сергий в своём выступлении поблагодарил ди-
ректора вуза за большое внимание, которое он уделяет 
духовному воспитанию молодёжи.

Специально к празднику коллектив студентов и пре-
подавателей института подготовил яркую концертную 
программу. Особое впечатление на зрителей произвели 
выступления народного хора «Забава», команды КВН 
«Дети Чернышевского», ансамбля танца «Купава», во-
кального ансамбля «Фэнтази», брейк-команды «Урбан-
фрик» и сольных исполнителей. 

Инна ГЕРАСИМОВА

Музей собирает друзей
В преддверии знаменательного 

события в БИ СГУ состоялось тор-
жественное открытие музея вуза. 
Обширная экспозиция, отмечающая 
важнейшие этапы в истории разви-
тия Alma mater, расположилась в 
просторной и уютной аудитории на 
втором этаже главного корпуса ин-
ститута. Разнообразные фотогра-
фии, почётные грамоты, сборники 
научных статей, археологические 
находки, экземпляры редких книг, 
спортивные награды подробно по-
вествуют о 75-летней жизни вуза, о 
его известных и талантливых пре-
подавателях и выпускниках. Среди 
наиболее ценных экспонатов – ма-
териалы о ректорах, военные вещи 
и многое другое.

Первыми познакомиться с музей-
ной экспозицией пришли предста-
вители администрации БИ СГУ, ве-
тераны вуза, сотрудники и студенты 
института. Директор Балашовского 
института В.К. Кабанин в своём вы-
ступлении рассказал об успехах 
Alma mater в учебной, научной, куль-

турной и спортивной деятельности. 
Он также передал на хранение от 
вуза ценный экспонат – икону Свя-
того благоверного князя Александра 
Невского, покровителя местного ду-
ховного училища, находившегося ког-
да-то на месте вуза. По православ-
ному обычаю музей БИ СГУ освятил 
Благочинный Балашовского округа 
протоиерей Сергий (Моргун). 

Перед собравшимися интересно 
и содержательно выступили ветера-
ны вуза: профессор В.С. Вахрушев и 
писатель П.Ф. Лебедев, подарившие 
музею свои новые книги. Директор 
Балашовского краеведческого му-
зея Л.П. Иванова также передала в 
его фонд несколько памятных фото-
графий. Затем краткую экскурсию по 
новой экспозиции провёл директор 
вузовского музея, выпускник БИ СГУ  
А. Завитаев.

Торжественная процедура открытия 
музея прошла в тёплой доброжела-
тельной атмосфере. И в этом немалая 
заслуга студентов соседнего музучи-
лища, подготовивших оригинальные 

музыкальные номера. Музей Бала-
шовского института начал работать, 
развиваться, пополнять свои фонды, 
собирать вокруг себя единомышлен-
ников и друзей. Со временем он может 
стать центром исторической информа-
ции о старейшем вузе правобережья 
нашей области. И веское слово в этом 
вопросе должны сказать современные 
информационные технологии, которые 
успешно развиваются в Alma mater.

Ольга САМОРОдОВА,
редактор газеты БИ СГУ 

«Хопёрские семестры»

«Выселки» опередили «Экстрим» и «Кто их позвал?»
Самые энергичные и жизнерадостные представите-

ли Балашовского института собрались 24 сентября в 
солнечный осенний день на центральной площади Ба-
лашова. Здесь прошло спортивно-развлекательное шоу 
«Стенка на стенку», посвящённое 75-летию старейшего 
вуза Прихопёрья. 

На старт соревнований вышли три команды, которые 
представляли главный вузовский корпус («Экстрим»), а 
также институтские здания по улице К. Маркса («Кто их 
позвал?») и улице Спортивной («Выселки»). Разнообраз-
ные задания потребовали от студентов и преподавателей, 
участвовавших в шоу, недюжинной ловкости, физической 
выносливости и здорового чувства юмора. По-спортивно-
му азартно, например, прошли состязания по «боулингу», 
прыжкам группой через скакалку, финальная эстафета, а 
также конкурс кричалок в исполнении болельщиков. 

С первых минут увлекательных состязаний борьба за 
лидерство разгорелась не на шутку. Каждый участник са-
моотверженно старался принести как можно больше очков 
своей команде. В итоге уверенно победила сборная «Вы-

селки», в состав которой вошли представители факультета 
социальной работы и биофака, находящихся в отдаленном 
балашовском микрорайоне. Символично, что их адрес –  
улица Спортивная, дом 5. 

За второе место шла напряжённая дуэль. В итоге с ми-
нимальным преимуществом в один балл вперёд вырвались 
физкультурники физмата и экономфака из команды «Кто 
их позвал?». А спортколлектив главного корпуса вуза «Экс-
трим» остался на третьем месте. При этом и участники, и 
судьи соревнований мудро решили, что цифры останутся 
цифрами, а победила в итоге дружба!

В ходе спортивно-развлекательного шоу студентам и 
сотрудникам вуза, принимающим активное участие в об-
щественной жизни Alma mater, были вручены почётные гра-
моты. Ну и, конечно, бурными аплодисментами все зрители 
встретили оригинальные выступления команды КВН «Дети 
Чернышевского» и студентов-культуристов из местного 
спортивно-оздоровительного клуба «Алмаз».

Ольга САМОРОдОВА, 
редактор газеты БИ СГУ «Хопёрские семестры» 
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